МКУК «Централизованная система детских библиотек» г. Челябинска Центральная городская детская библиотека им. А. М. Горького Информационно—библиографический отдел

Календарь знаменательных и памятных дат

Челябинская область 2025





Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область. 2025 / МКУК «Централизованная система детских библиотек» г. Челябинска, Центральная городская детская библиотека им. А. М. Горького, Информационно-библиографический отдел ; составитель Ю. С. Яхнина, под редакцией О. Ю. Гончарук. – Челябинск, 2024. – 86 с.

Библиографический список:

- **1.** Календарь знаменательных дат Челябинской области на 2025 год : [электронный ресурс] / Объединенный государственный архив Челябинской области ; составитель А. Н. Лымарев. URL: http:// kalendar-znamenatelnyh-dat-na-2025-god.pdf. (дата обращения: 07.11.2024).
- 2. Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2020 / Челябинский государственный институт культуры, Челябинская областная универсальная научная библиотека; Отдел краеведения; [составители: И. Н. Пережогина, Р. Р. Хайретдинова]. Челябинск: ЧГИК, 2019. 352 с.
- **3.** История культуры Челябинского края. Веков связующая нить: хронология / составитель В.И. Богдановский и др. ; автор вступит. ст. В.С. Боже . Челябинк: Каменный пояс, 2005. 544 с.
- **4.** Челябинск : Энциклопедия / [Сост. В.С. Боже, В.А. Черноземцев]. Изд. испр. и доп. Челябинск : Кам. пояс, 2001. 1119 с. : ил., карт., портр., табл., факс.
- **5.** Челябинская область : энциклопедия: в 7 томах / гл. ред. К. Н. Бочкарев. Челябинск : Каменный пояс, 2003—2006.

На обложке: изображение «Верблюд–тинейджер с книгой» сгенерировано нейросетью «Шедеврум»; карта Челябинской области (из открытых источников сети Интернет)



Город мой, ты носишь имя редкое: «Челяби» у тюрков – «Божий дар». С верой в нас ты создавался предками, Чтоб никто талант не предавал Нина Пикулева

От составителя

В календарь-ежегодник включены наиболее значимые с культурно-исторической точки зрения для нашего края даты 2025 г., персоналии писателей, ученых, краеведов, деятелей науки, культуры и искусства.

Структура издания: общий перечень дат следует в прямом хронологическом порядке (по месяцам и числам), даты с неустановленным числом приводятся в конце каждого месяца.

Даты сопровождаются ссылками на основную справочную литературу и библиографические источники. Знаком звездочка (*) отмечены даты по новому стилю, при этом в круглых скобках указывается дата по

старому стилю.

В конце календаря-ежегодника указаны детские библиотеки г. Челябинска – юбиляры 2025 года. Издание снабжено указателями.

Цель издания — обратить внимание библиотекарей, руководителей детского чтения, краеведов и книголюбов на наиболее интересные и значительные даты из истории, экономической, научной и культурной жизни Челябинска и Челябинской области, а также на факты из жизни и деятельности выдающихся людей, чьи имена связаны с историей края.

Знаменательные и памятные даты 2025

Январь

- 1 120 лет со дня рождения Василия Александровича Макарова (1905–1938), уральского писателя, организатора магнитогорской литературной группы "Буксир" (ныне литературное объединение им. Б. А. Ручьева). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 78; Писатели Челябинской области: биобиблиогр. справ. / сост. В. В. Ильина. Челябинск, 1992. С. 126–127; Край наш южноуральский: рек. библиогр. указ. / сост. И. Н. Пережогина. Челябинск, 1994. С. 101–102.
- 1 75 лет со дня рождения Леонида Васильевича Онищенко (1950—1992), челябинского архитектора. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 724; Челябинск: энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск: Камен. пояс, 2001. С. 599.
- 1 50 лет ОАО "Челябинское производственное строительное объединение крупнопанельного домостроения и строительных конструкций" (1975). Лит.: Челябинск: энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск: Каменн. пояс, 2001. С. 594. Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 389.
- 1 45 лет со времени первого представления в новом здании Челябинского государственного цирка (1980). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 108.

- **5 85 лет со дня рождения Ольги Николаевны Щельниковой** (род. в 1940), челябинского архитектора. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 452; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 24–25.
- **5 80 лет со дня рождения Анатолия Леонидовича Сафонова** (1945–2000), челябинского композитора, автора песен для детей на стихи Аси Горской, Н. В. Пикулевой, Н. П. Шилова. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 772.
- **5 75 лет со дня рождения Николая Павловича Коновалова** (род. в 1950), солиста Челябинского государственного академического театра оперы и балета им. М. И. Глинки, заслуженного артиста РФ (1997), дважды лауреата международных конкурсов вокалистов. *Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 342; Иванова, О. Ю. Опера в Челябинске / О. Ю. Иванова. Челябинск : Книга, 1997. С. 42—43.*
- **5 65 лет открытому акционерному обществу "Челябинскгражданстрой"** (1960). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 212; СК "ЧГС" 40 лет // Челяб. строитель. 2000. Апр. (№ 14). С. 3.
- 10 (29.12.1849)* 175 лет со дня организации противопожарной службы Челябинска (1850). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 417—419; Челябинск неизвестный: краевед. сб. Вып. 2 / Центр ист.—культур. наследия г. Челябинска; сост. В. С. Боже. Челябинск: [Б. и.], 1998. С. 68—82; Каплан, А. Л. Пожарно—техническая выставка, Челябинск: [комплект открыток] / А. Л. Каплан. Челябинск: Крокус, 2008. 14 открыток; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 26—31.
- **10 100 лет со дня рождения Клавдии Евгеньевны Габрик** (1925–2016), челябинского хорового дирижера, организатора хоровых и танцевальных коллективов, музыкальных клубов города. *Лит.:*

Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. — Челябинск : Камен. пояс, 2003. — С. 769.

- 11 75 лет со дня рождения Александра Борисовича Павлова (род. в 1950), магнитогорского писателя. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 9; Писатели Челябинской области : биобиблиогр. справ. / сост.: В. В. Ильина. Челябинск, 1992. С. 150—153; Современный литературно—биобиблиографический справочник / сост.: К. М. Макаров, Н. В. Пикулева ; Союз писателей России, Челяб. отд—ние. Челябинск : Светунец, 2005. С. 80—82.
- 13 85 лет со дня рождения Евгения Михайловича Дорошенко (1940–1991), челябинского библиографа, краеведа, сотрудника Челябинской областной универсальной научной библиотеки (1968–1976). Лит.: Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 256.
- **14 (2)* 130 лет со дня рождения Шайхзады Мухаметзакировича Бабича** (1895–1919), башкирского поэта, основателя национальной литературы, жившего в г. Троицке в 1916–1917 гг. *Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 238; Край наш южноуральский, 1995 : рек. библиогр. указ. / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 1994. С. 5.*
- **14 105 лет со дня рождения Василия Дмитриевича Оглоблина** (1920–1995), челябинского писателя. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 676; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 36–38.
- 15 105 лет со времени организации Первой революционной (Уральской) армии труда РСФСР (1920). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 97—98; Край наш южноуральский, 1995 : рек. библиогр. указ. /

- сост.: И. Н. Пережогина. Челябинск, 1994. С. 11–13.
- **16 (3)* 125 лет со дня рождения Петра Григорьевича Шарманова** (1910–2002), геолога, первооткрывателя Светлинского месторождения пьезооптического кварца. Участвовал в поисках, открытии и разведке Астафьевского, Татищевского, Таштыбулакского месторождений пьезокварца, Кыштымского месторождения жильного кварца на Южном Урале. Уроженец г. Златоуста. *Лит.: Челябинская область :* энциклопедия. В 7 т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 361.
- **18 90 лет со времени образования Агаповского, Чебаркульского и Чесменского районов** (1935). *Лит.: Справочник административно-территориального деления Челябинской области. Челябинск, 1997. С. 28—32, 155—158, 162—164.*
- 20 (8)* 150 лет со дня рождения Николая Николаевича Кудрина (1875—1943), челябинского политического и общественного деятеля, участника революционного движения, гласного Челябинской городской думы (1917), председателя Челябинской уездной земельной управы (1918). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 514; Исторические чтения: материалы регион. науч. конф. Центра ист.—культ. наследия г. Челябинска "Имена уходящего века" (1999). Вып. 6 / сост. Э. Б. Дружинина. Челябинск, 2003. С. 63—69; Каталог библиотеки Товарищества "Бр. Покровские" / ЧОУНБ, Сектор ред. кн.; авт.—сост. Ю. С. Яхнина, А. Г. Заврина. Челябинск, 2008. С. 150—151.
- **21 (9)* 175 лет со дня рождения Ивана Васильевича Мушкетова** (1850–1902), геолога, географа, исследователя уральских месторождений минералов. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 433–434; Козлов, А. Г. Творцы науки и техники на Урале. XVII начало XX века : биогр. справ. / А. Г. Козлов. Свердловск : Сред.—Урал. кн. изд—во, 1981. С. 84.
- **22 (11)* наблюдалось 275 лет назад в небе над Челябинском северное сияние** (1750). Лит.: Егурная, И. С. И небывалое бывало...: необычайн. природ. явления Челябинска и его окрестностей /

- И. С. Егурная. Челябинск : Центр ист.-культур. наследия г. Челябинска, 1999. С. 133.
- **22 (10)* 170 лет со дня рождения Петра Александровича Голубева** (1855–1915), писателя, краеведа, составителя "Челябинского указателя" (1883), преподавателя математики в Троицкой гимназии. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 865; Историки Урала XVIII—XX вв. / гл. ред. В. В. Алексеев. Екатеринбург : Урал. отд—ние РАН, 2003. С. 89—90.
- 25 80 лет со времени создания тайного литературного общества студентов Челябинского педагогического института (ныне университета) "Снежное вино" (1945). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 128—129; Горький вкус снежного вина: трагедия в стихах, воспоминаниях и документах / сост. и ред. В. Черноземцев. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 2002. 366 с.; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 31—33.
- **26 (15)* 275 лет со времени основания села Алабуга Красноармейского района** (1750). *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 89.
- 26 (15)* 250 лет со времени выхода Указа императрицы Екатерины II о переименовании реки Яик в Урал, Яицкого казачьего войска в Уральское, Яицкого городка в Уральск, Верхнеяицкой крепости в Верхнеуральскую (1775). Лит.: Летопись Челябинской области: сб. док. и материалов: в 3 т. Т. 1 / Гос. ком. по делам арх. Челяб. обл., Объед. гос. арх. Челяб. обл.; [гл. ред. А. П. Финадеев; сост.: Е. А. Калинкина, Е. П. Турова, И. С. Янгирова]. Челябинск: Книга, 2007. С. 72—73.
- **26 90 лет со дня рождения Леонида Васильевича Смирнова** (1935–2024), челябинского архитектора, почетный архитектор России (2005 г.), лауреат премии Совета Министров СССР (1972 г.; за разработку Генерального плана Челябинска). *Лит.:* Челябинская область. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 103; Портрет на фоне генпланов // Бюл. архитектуры. —

В январе исполняется:

– 65 лет Троицкому народному драматическому театру (1960). *Лит.: Касимов, В. Народному театру – 20 лет / В. Касимов // Вперед. – Троицк, 1980. – 29 янв.*

Февраль

- 1 90 лет со дня рождения Рамазана Нургалиевича Шагалеева (1935), башкирского поэта. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2008. С. 359; Шмаков, А. А. Урал литературный : крат. биобиблиогр. слов. / А. А. Шмаков, Т. А. Шмакова. Челябинск : Юж.—Урал. кн. изд—во, 1988. С. 301.
- **2 100 лет со дня рождения Лидии Михайловны Марковой** (1925–2005), актрисы Челябинского государственного академического театра драмы им. Наума Орлова с середины 1960–х по 1974 гг. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 135.
- **2 95 лет со дня рождения Татьяны Дементьевны Тимохиной** (1930–2000), челябинского детского писателя. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 493; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 45–47.
- **2 95 лет челябинскому обществу с ограниченной ответственностью "Рембыттехника"** (1930). *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск :

Камен. пояс, 2006. – С. 558.

- **4 100 лет со дня рождения Геннадия Кузьмича Дмитрина** (1925–1999), челябинского писателя. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 126; Шмаков, А. А. Урал литературный : крат. биобиблиогр. слов. / А. А. Шмаков, Т. А. Шмакова. Челябинск : Юж.–Урал. кн. изд–во, 1988. С. 91.
- 4 25 лет со времени начала проведения в Челябинске всероссийского кинофестиваля "Новое кино России" (2000).
- **6 100 лет со дня рождения Александра Дмитриевича Герасимова** (1925–1987), миасского писателя. *Лит.: Миасс : энцикл. слов. / отв. ред. Г. В. Губко. Миасс : Геотур, 2003. С. 87.*
- 7 95 лет со дня рождения Василия Андреевича Уланова (1930–2008), челябинского писателя. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 688; Современный литературно—биобиблиографический справочник / сост.: К. М. Макаров, Н. В. Пикулева; Союз писателей России, Челяб. отд—ние. Челябинск: Светунец, 2005. С. 131—132; Чернышев, Л. Человек творчества / Л. Чернышев // Челяб. строитель. 1957. 4 мая.
- **10 100 лет со дня рождения Валентины Ивановны Ефановой** (1925–2024), еманжелинского краеведа, почетного гражданин Еманжелинского района. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 279–280.
- 11 75 лет со дня рождения Евгения Эллиновича Свешникова (1950–2021), шахматиста, международного гроссмейстера, литератора, уроженца г. Челябинска. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 790; Шахматисты в Челябинске : сборник / сост. А. В. Мешин. Челябинск : Юж.—Урал. кн. изд—во, 1985. С. 21—25; 49—1; 61—70; 88—123; Коган, Л. Бунтарь / Л. Коган // Челябинск спортивный. 2006. 10 апр.
 - 13 115 лет со времени выхода в свет в Челябинске первого номера бесплатного информационного

- **издания "Приуральский листок объявлений"** (1910). Лит.: Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 683.
- 15 105 лет со времени открытия Челябинской детской школы искусств № 1 первого музыкального учебного заведения Челябинска (1920). Лит.: Челябинск: энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск: Камен. пояс, 2001. С. 1038; Вольфович, В. А. Челябинск музыкальный / В. А. Вольфович. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1989. С. 35—37; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 34—38.
- **15 75 лет со дня рождения Виталия Викторовича Латюшина** (род. в 1950), кандидата педагогических наук, профессора, члена-корреспондента Международной Академии педагогического образования, ректора Челябинского государственного педагогического университета (с 2000 г.). *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 659; Очерки о ректорах Челябинского государственного педагогического университета / [А. Л. Худобородов, Т. Н. Решетко, Н. В. Коршунова; под ред. В. В. Латюшина, В. Г. Швеммера]. Челябинск: ЧГПИ, 2002. 171 с.: ил.
- 16 40 лет со времени создания челябинского литературно-творческого объединения ветеранов войны и труда "Вечный огонь" (1985). Лит.: Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 144; Степанова, А. Поэты "Вечного огня" / А. Степанова // Вечер. Челябинск. 1995. 13 февр.
- 17 85 лет со времени образования Кусинского района (1940). Лит.: Челябинская область : адм.— территор. деление на 1 янв. 1983 г. Челябинск, 1983. С. 6; Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / ред. кол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 620—625; Симонов, А. В. Куса / А. В. Симонов. Челябинск : Юж.—Урал. кн. изд—во, 1977. 63 с. : ил.
 - 18 70 лет со дня рождения Александра Рюриковича Крылова (19552002), троицкого

- художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 505; Аникина, М. Уход / М. Аникина // Автограф. Челябинск—АРТ. 2003. № 3. С. 56—61; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1996: альбом / Союз художников России, Челяб. орг. Челябинск: Книга, 1996. С. 35.
- 19 (7)* 140 лет со дня рождения Михаила Константиновича Лаптева (1885—1948), зоолога, исследователя фауны Челябинского уезда, жившего в Челябинске в 1912—1917 гг. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 650—651; Край наш южноуральский, 1995 : рек. библиогр. указ. / сост. И. Н. Пережогина. Челябинск, 1994. С. 16—17; Краеведы и краеведческие организации Челябинска (до 1941) : справочник / В. С. Боже. Челябинск : Центр ист.—культур. наследия г. Челябинска, 1995. С. 121—122.
- 19 75 лет со дня рождения Сергея Леонидовича Акимова (род. в 1950), актера Челябинского государственного академического театра драмы им. Наума Орлова. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 78; Челябинский академический театр драмы : избранные очерки истории и современности. В 2 т. Т. 2 / редкол.: В. Ф Рыжова (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Автограф, 2001. С. 160–162.
- **20 (9)* 230 лет со дня рождения Василия Алексеевича Перовского** (1795–1857), генерал–адъютанта, военного губернатора Оренбургского края в 1833–1842 гг. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 141; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 41–46.
- **21 95 лет со дня рождения Марии Андреевны Чулкиной** (род. в 1930), челябинского краеведа, заведующей кафедрой истории ЧГИК (1981–1991), ученого секретаря диссертационного совета в 1997 г. Лит.: Челябинская область : энциклопедия : в 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 333; Рушанин, В. Новая книга по истории Урала / В. Рушанин // Челяб.

- рабочий. 1991. 27 марта.
- **22 (9)* 115 лет со дня рождения Якова Леонтьевича Скуратовского** (1910–1961), челябинского архитектора. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 74.
- **22 70 лет со дня рождения Татьяны Александровны Поляковой** (1955–2014), челябинского краеведа. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 296.
- **22 65 лет со дня рождения Андрея Викторовича Старцева** (род. в 1960), челябинского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. Пояс, 2006. С. 266; Челябинская организация Союза художников России, 1936–1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск: Книга, 1996. С. 229.
- **24 85 лет со дня рождения Владимира Львовича Глазырина** (род. в 1940), челябинского архитектора. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 843; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 51–54.
- **24.02 5.03 25 лет с начала проведения в Челябинске международного оперного фестиваля "Ирина Архипова представляет..."** (2000). Лит.: Челябинская область: энциклопедия: в 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 606; Челябинск: энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Челябинск: Камен. пояс, 2001. С. 339; Валеев, А. "Ирина Архипова представляет...": 11 дней великой музыки в отменном исполнении / А. Валеев // Челяб. рабочий. 2000. 20 янв.
- **25 (13)* 180 лет со дня рождения Онисима Егоровича Клера** (1845–1920), ученого, организатора и руководителя Уральского общества любителей естествознания. *Лит.: Челябинская область : энциклопедия.*

- В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 221.
- **25 (12)* 105 лет со дня рождения Федора Яковлевича Кирина** (1915–1987), челябинского географа. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 196.
- **25 85 лет со дня рождения Веры Николаевны Киселевой** (1940—2006), челябинской писательницы. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 205; Современный литературно—биобиблиографический справочник / сост.: К. М. Макаров, Н. В. Пикулева; Союз писателей России, Челяб. отд—ние. Челябинск: Светунец, 2005. С. 56—57.
- **25 85 лет со дня рождения Якова Исахаровича Рувинова** (род. в 1940), челябинского архитектора. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 624; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 55–56.
- **26 95 лет со дня рождения Николая Васильевича Комарова** (1930–2004), челябинского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 302; Челябинская организация Союза художников России, 1936–1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск: Книга, 1996. С. 108—109.
- 28 85 лет со времени открытия челябинского муниципального учреждения дошкольного образования детей "Дворец пионеров и школьников им. Н. К. Крупской", г. Челябинск (1940). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 42—43; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 57—61.
- **28 85 лет со дня рождения Юрия Михайловича Важенина** (1940–2023), челябинского композитора. *Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и*

- др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 557; Брук, Б. Преодоление : (учитель об ученике) / Б. Брук. Челябинск, 2000. 7 с.
- **28 50 лет со времени образования Магнитогорского лесхоза** (1975). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 53; Магнитогорск : крат. энцикл. / редкол.: Б. А. Никифоров (гл. ред.) [и др.]. Магнитогорск : Магнитог. Дом печати, 2002. С. 223.

Март

- **2 (19.02)* 165 лет со дня рождения Порфирия Павловича Инфантьева** (1860–1913), русского писателя—этнографа, одного из основоположников научной фантастики в России, уроженца г. Троицка. *Лит.:* Шмаков, А. А. Письма из Лозанны : литературовед. очерки / А. А. Шмаков. Челябинск : Юж.—Урал. кн. издео, 1980. С. 158–166 ; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 62–64.
- **2 65 лет со дня рождения Владимира Викторовича Хомякова** (род. в 1960), челябинского органиста, органного мастера, культурного и общественного деятеля, народного артиста Российской Федерации (2010). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 38; Хомяков, В. В. Органика радости: история одного возвращения / беседовала Ирина Моргулес // Южноурал. панорама. Челябинск, 2008. 21 февр. С. 10; Валеев, А. Это судьба / Айвар Валеев // Челяб. рабочий. 2007. 14 июня; Валеев, А. Новая жизнь Владимира Хомякова / А. Валеев // Челяб. рабочий. 2006. 30 сент.
 - 8 100 лет со дня рождения Николая Петровича Карпенко (1925-1999), организатора производства,

директора Челябинского трубопрокатного завода (1977—1997), заслуженного металлурга РСФСР, заслуженного изобретателя РСФСР, почетного гражданина Челябинска. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. — Челябинск: Камен. пояс, 2004. — С 104—105; Старикова, Л. Красный директор / Л. Старикова // Вечер. Челябинск. — 1999. — 14 мая; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. — Челябинск, 2004. — С. 61—62.

- 8 85 лет со дня рождения Ирмиры Джемильевны Сараметовой (род. в 1940), заслуженной артистки Российской Федерации, балерины, солистки (1960–1982), педагога—репетитора (с 1982) Челябинского государственного академического театра оперы и балета им. М. И. Глинки. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 745; Марьина, Т. Когда—то и она была золушкой / Т. Марьина // Вечер. Челябинск. 2000. 19 мая.
- 9 (25.2)* 195 лет со дня рождения Павла Владимировича Еремеева (1830—1899), минералога, обследовавшего и впервые описавшего сфен Ахматовской копи, золотые россыпи, медные рудники Златоустовского округа. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 259—260; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 63—64.
- 9 75 лет со дня рождения Николая Васильевича Якшина (род. в 1950), магнитогорского писателя. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 572; Магнитогорск : крат. энцикл. / редкол.: Б. А. Никифоров (гл. ред.) [и др.]. Магнитогорск : Магнитог. Дом печати, 2002. С. 550.
- **9 75 лет со дня рождения Вячеслава Аркадьевича Болотникова** (род. в 1955), челябинского журналиста, телекомментатора. *Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 441.*
 - 11 95 лет со дня рождения Владимира Савельевича Стоколоса (1930–2013), челябинского археолога,

доктора исторических наук, проводившего раскопки средневековых курганов в районе озера Синеглазово (г. Копейск). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. – Челябинск : Камен. пояс, 2006. – С. 288.

- 11 95 лет со дня рождения Геннадия Александровича Филатова (1930–2013), челябинского художника. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 856; Кудзоев, О. А. Скульптурная летопись края / О. А. Кудзоев, А. С. Ваганов. Челябинск : Юж.—Урал. кн. изд—во, 1989. С. 95.
- 12 (27.02)* 100 лет со дня рождения Федора Кузьмича Мартынова (1910—1972), общественного деятеля, начальника Управления МВД Челябинской области (1956—1972). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7т. Т. 4 / редкол. : К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2008. С. 142—143; Милиция Челябинской области, 1802—2002 : страницы истории / ред.—сост. Д. В. Смирнов. Челябинск : Книга, 2002. С. 186, 233 ; фот.
- **13 (1)* 180 лет со дня рождения Николая Аполлоновича Белелюбского** (1845–1922), известного русского инженера, автора мостов через Уфу и Белую на Самаро–Златоустовской железной дороге. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 334.
- **13 90 лет со дня рождения Анатолия Николаевича Ладнова** (род. в 1935), челябинского художника, народного художник РФ (2007). *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 637; Байнов, Л. П. Художники Челябинска / Л. П. Байнов. Челябинск : Юж.–Урал. кн. изд–во, 1979. С. 113, 145, 163.
- **17 105 лет со дня рождения Самуила Матвеевича Гершуни** (1920–2003), челябинского писателя. *Лит.:* Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 186; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 65–69.

- 18* 190 лет со дня рождения Захария Федоровича Полянцева (1835 не ранее 1903), педагога, надворного советника, первого челябинского библиотекаря, основателя челябинской ветви рода Полянцевых. Лит.: Челябинск: энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск: Камен. пояс, 2001. С. 666; Яхнина, Ю. С. Первые челябинские библиотекари / Ю. С. Яхнина // Книжная культура региона: исторический опыт и современная практика: материалы V Всероссийской (с международным участием) научной конференции (Челябинск, 15—16 ноября 2018 г.). Челябинск: ЧГИК, 2018. С. 317—327
- 19 95 лет со дня рождения Вениамина Ивановича Захарова (Захарова—Холмского) (1930—2011), магнитогорского художника. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 395; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991 : справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск : Книга, 1996. С. 95; Кудзоев, О. А. Два художника из Магнитки / О. А. Кудзоев // Челяб. рабочий. 1983. 27 февр.
- **21 (8)* 120 лет со дня рождения Бориса Николаевича Егорова** (1905–1996), челябинского архитектора. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 222; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 70–72.
- **21 100 лет со дня рождения Анатолия Николаевича Тумбасова** (1925–2001), писателя, художника, уроженца с. Кочкарь, проживавшего в Пласте до 1946 г. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 616; Смычагин, П. За двоих / П. Смычагин // Челяб. рабочий. 1995. 21 марта.
- **21 70 лет со дня рождения Натальи Владимировны Парфентьевой** (род. в 1955), челябинского музыковеда, доктора искусствоведения (1998), профессора (2000), члена Союза композиторов России (1995), заслуженного деятеля искусств РФ (2005) . *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 64; Синецкая, Т. М. Двадцать лет Челябинской композиторской организации : буклет / Т. М. Синецкая, Н. А. Петрова. Челябинск : Дом

печати, 2003. – С. 21.

- 23 35 лет "Ассоциации солдатских матерей" Челябинской области (1990). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 200—201; Васильева, О. "Моего сыночка приговорили к смерти" / О. Васильева // Южноурал. панорама. Челябинск, 2000. 20—26 янв.; Алябьева, Е. Солдатские думы матерей / Е. Алябьева // Челяб. рабочий. 1994. 1 нояб.
- 25 75 лет со дня рождения Зуфара Бареевича Камалетдинова (род. в 1950), челябинского специалиста лесного хозяйства, заслуженного лесовода Российской Федерации (1995). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 48; История лесного хозяйства и лесоводы Челябинской области: в 2 т. Т. 1. / Агентство лесного хозяйства по Челяб. обл.; [ред. совет: 3. Б. Камалетдинов [и др.].; сост.: Г. И. Соколов, А. Н. Вязников] Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 118—121; Камалетдинов Зуфар Бареевич // Действующие лица. Челябинск, 1998. № 4. С. 21; Лесной комплекс Южного Урала / авт.—сост.: Л. А. Черноволова [и др.]. Екатеринбург: Урал. изд—во, 2002. С. 314.
- **26 75 лет со дня рождения Владимира Павловича Ковалева** (род. в 1950), челябинского архитектора. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 249; Иванов, Г. Рядом со старой Челябой / Г. Иванов // Вечер. Челябинск. 1992. 25 марта; Овсянникова, Л. Профессия архитектор / Л. Овсянникова // Челяб. рабочий. 1981. 20 сент.
- **29 80 лет со дня рождения Владимира Федоровича Мамонова** (1945–2001), челябинского историка, доктора исторических наук, автора исследований по истории Урала, Оренбургского казачьего войска. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 121–122; Историки Урала XVIII–XX вв. / гл. ред. В. В. Алексеев. Екатеринбург : УрО РАН, 2003. С. 216–217.

- **30 80 лет со дня рождения Ирины Викторовны Духиной** (род. в 1945), челябинского искусствоведа, критика. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 202; Духина Ирина Викторовна // Действующие лица. Челябинск, 1999. № 17. С. 21–23.
- **30 70 лет со дня рождения Леонида Николаевича Надеждина** (род. в 1955), челябинского скульптора. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 479; Челябинская организация Союза художников России, 1936–1996 : альбом / Союз художников России, Челяб. орг. Челябинск : Книга, 1996. С. 55.

В марте исполняется:

- 95 лет со времени образования проектного бюро "Челябинск-трактор-плэнт" (1930). Лит.: Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 986; Комаров, Л. С. Летопись Челябинского тракторного (1929—1945 гг.) / Л. С. Комаров, Е. Г. Ховив, Н. И. Заржевский. Челябинск : Профиздат, 1972. С. 26.
- 25 лет со времени создания челябинского отделения Российского экологического союза (2000). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 614—615; Прокопьев, В. Грант за экологию / В. Прокопьев // Южноурал. панорама. Челябинск, 2000. 10—15 марта.

Апрель

- **1 60 лет закрытому акционерному обществу "Челябинский завод "АНКЕР"** (1965). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 223.
 - 5 70 лет со времени создания Российского Федерального ядерного центра Всероссийского

- научно-исследовательского института технической физики им. академика Е. И. Забабахина (РФЯЦ–ВНИИТФ), г. Снежинск (1955). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 120—126; Ткаченко, Е. Ядерщики отметили 40—летие / Е. Ткаченко // Челяб. рабочий. 1995. 7 апр.
- 7 55 лет челябинскому закрытому акционерному обществу "Профилакторий "Солнечный" (1970). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 163; Соловьев, А. "Солнечный" принимает гостей / А. Соловьев // Южноурал. панорама. Челябинск, 1999. 25 февр.
- **9 100 лет со дня рождения Эрнста Иосифовича Неизвестного** (1925—2016), художника, скульптора, дед и отец которого жили в г. Верхнеуральске в начале XX века. *Лит.: Челябинская область: энциклопедия.* В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 541; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 73—77.
- 9 85 лет со дня открытия Челябинского монтажного колледжа, в наст. вр. Южно-Уральский государственный технический колледж (1940). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 366; Все учебные заведения Челябинской области / сост. Л. Н. Лихачева. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 2006. С. 105.
- 10 (29.03)* 200 лет со дня рождения Ивана Васильевича Чернова (1825—1902), члена Оренбургской ученой архивной комиссии, автора мемуарных "Записок..." о деятельности оренбургских военных губернаторов. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 289; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 78—81.
- **11 90 лет со дня рождения Юрия Григорьевича Шубина** (род. в 1935), челябинского художника. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск :

- Камен. пояс, 2007. С. 434; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск : Книга, 1996. С. 273—274.
- 12 (31.03)* 165 лет назад Павел Матвеевич Обухов отлил первую в России пушку из стали на златоустовской Князе–Михайловской сталепушечной фабрике (1860).
- **14 90 лет со дня рождения Антонины Александровны Соловьевой (Бажановой)** (1935–2003), челябинской художницы.
- **14 85 лет со дня рождения Бориса Григорьевича Гагарина** (род. в 1940), магнитогорского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 772; Филатова, Л. И. Борис Гагарин: кат. персон. выст. / Л. И. Филатова. Магнитогорск: Магнитог. Дом печати, 2000. 20 с.
- 14 75 лет со дня рождения Ирэка Нагимовича Сабирова (1950–2020), челябинского писателя. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 693; Современный литературно—биобиблиографический справочник / сост.: К. М. Макаров, Н. В. Пикулева; Союз писателей России, Челяб. отд—ние. Челябинск: Светунец, 2005. С. 104—106; Манн, И. Вторая книга Ирэка Сабирова / И. Манн // Новая жизнь. Еманжелинск, 1997. 8 февр.
- 15 90 лет открытому акционерному обществу "Челябинский цинковый завод" (1935). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 253; Челябинскому цинковому заводу 50 лет // Цвет. металлы. 1985. № 6. С. 41—43; Челябинский электролитный цинковый завод: страницы истории: 1935—2000 / Челяб. электролит. цинковый з—д. Челябинск, [Б. и., б. г.]. 10 с.
- **16 (4)* 140 лет со дня рождения Василия Михайловича Демидова** (1885–1951), челябинского священника, миссионера. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 63.

- **16–18 20** лет со времени открытия первого межрегионального фестиваля национальных культур "Синегорье" в Челябинске (2005). Лит.: Синецкая, Т. М. Челябинская филармония : люди и время (1937–2007 гг.) / Т. М. Синецкая. Челябинск : М—во культуры Челяб. обл., 2007. С. 448.
- 17 (4)* 115 лет со времени создания "Общества дошкольного воспитания г. Челябинска" (1910). (Прекратило существование после 1912 г.). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 661; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 65—68.
- **22 80 лет со дня рождения Владимира Ивановича Савина** (1945–2000), варненского краеведа, чьим именем назван Варненский краеведческий музей (2000). *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 698.
- **22 65 лет открытому акционерному обществу "Троицкая ГРЭС"** (1960). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 584–585; Горшков, В. А. Труд, достойный славы и почета / В. А. Горшков // Вперед. Троицк, 2000. 22 дек.
- **25 90 лет со дня рождения Лидии Кузьминичны Сусловой** (род. в 1935), коркинского педагога, краеведа. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 344; Белокрыс, В. Пока зовет мечта / В. Белокрыс // Горняц. правда. Коркино, 2005. 22 апр.
- **25 30 лет златоустовскому региональному отделению Союза художников России** (1995). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 214; Перескоков, Р. Признание заслуг / Р. Перескоков // Челяб. рабочий. 1995. 23 июня.
- **27 85 лет со дня рождения Валерия Борисовича Калишева** (род. в 1940), челябинского гидрометеоролога, краеведа. *Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев*

- (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 43; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 85—88.
- **28 85 лет со дня рождения Светланы Львовны Соложенкиной** (1940–2022), златоустовской писательницы, литературоведа. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 172; Глыбовская, О. Подарок Светланы Соложенкиной / О. Глыбовская // Златоуст. рабочий. 1983. 17 сент.

В апреле исполняется:

- 60 лет открытому акционерному обществу "Челябинский завод технологической оснастки" им. В. Т. Кушина (1965). Лит.: Челябинск: энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. — Изд. испр. и доп. — Челябинск: Камен. пояс, 2001. — С. 295; Гантов, В. Инструментальщики / В. Гантов // Вечер. Челябинск. — 1975. — 1 апр.

Май

- 1 90 лет со дня рождения Германа Платоновича Вяткина (род. в 1935), профессора, ректора Южно— Уральского государственного университета в 1985–2005 гг., почетного гражданина Челябинска. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 766; Вяткин Герман Платонович // Действующие лица. Челябинск, 1997. № 1. С. 8; Ученые Южно—Уральского государственного университета / сост. С. В. Тулинский. Челябинск : Изд—во ЮУрГУ, 1998. С. 164.
- 1 30 лет с начала регулярных трансляций передач телерадиоцентра "Восточный экспресс", г. Челябинск (1995). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 736; Андриянова, Е. Ф. Ваше теле в хорошем теле: высокую оценку получил "Вост. экспресс" на прошедшем в Москве Евраз. телефоруме / Е. Ф. Андриянова // Вечер. Челябинск. 1999. 3 сент.

- **4 70 лет со дня рождения Александра Дмитриевича Таирова** (род. в 1955), челябинского историка, археолога, исследовавшего курганы раннего железного века и средневековья на территории Челябинской области. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 381–382.
- 5 30 лет челябинскому региональному информационно-аналитическому независимому агентству "Урал-Пресс-Информ" (1995). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 733.
- 6 50 лет со времени открытия Кизильского краеведческого музея (1975). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 180; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 89—92; Иванникова, Т. Природа родного края в застывших экспонатах / Т. Иванникова // Кизил. вестн. 2002. 9 февр.; Караулов, Н. Удивило и порадовало / Н. Караулов // Кизил. вестн. 2002. 24 мая.
 - 6 40 лет со дня открытия Нагайбакского историко-краеведческого музея (1985).
- 8 50 лет со времени открытия в Челябинске памятника-реалии "Катюша" (архитектор Е. В. Александров) (1975). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 158; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 93—109.
- 8 60 лет со времени открытия в Челябинске памятника-реалии труженикам тыла "Танк ИС-3 "Победа" (архитектор Е. В. Александров) (1965). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 391—392; Чуносов, А. На площади Танкограда / А. Чуносов // Челяб. рабочий. 1975. 1 мая.
- **8–9 50 лет со времени открытия в Челябинске памятника "Добровольцам-танкистам"** (скульптор Л. Н. Головницкий, архитектор Е. В. Александров) (1975). *Лит.: Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В.*

- А. Черноземцев. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 623; Самсонов, В. Ф. Кому воздвигнуты "военные памятники?" / В. Ф. Самсонов // Челяб. рабочий. 1992. 14 нояб.
- **9 80 лет со Дня Победы в Великой Отечественной войне** (1941–1945). Вклад южноуральцев в разгром гитлеровской Германии. *Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 182–185; С. 526–528.*
- 9 50 лет со времени открытия мемориального комплекса "Память о вас сильнее смерти" на Лесном кладбище г. Челябинска, посвященного воинам, умершим от ран в Челябинских госпиталях (1975). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 36; Памятники истории Челябинской области / сост. и науч. ред. М. А. Чулкина. Челябинск : Юж.—Урал. кн. изд—во, 1979. С. 141—142.
- 14 105 лет со времени организации Ильменского государственного заповедника им. В. И. Ленина (1920). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 567—568; Ильменский заповедник: сб. ст. / под ред. М. Е. Николаева. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1975. 175 с.; Ильменский заповедник / сост.: Л. А. Буторина, В. О. Поляков. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1991. 159 с.; Ильменский государственный заповедник им. В. И. Ленина: библиогр. указ. науч. и справ. лит. (1921—1990 гг.): в 2 ч. / АН СССР, Урал. отд—ние; сост. Л. А. Буторина. Свердловск: УрОАН, 1992, 1999. 96 с., 84 с.
- 16 95 лет со времени открытия Южно-Уральского государственного аграрного университета (1930). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 216—217; Пономарев, В. А. Первый вуз Челябинска: [Челяб. ин—т механизации и электрификации сельского хозяйства] / В. А. Пономарев. Челябинск: Юж.—Урал. кн. издео, 1975. 112 с.: ил.
- 16 90 лет федеральному научно-производственному центру "Станкомаш", г. Челябинск (1935). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.)

- [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 253—254; Форстман, Г. В. Уральские станкостроители : ист.— биогр. очерк [посвящ. 50—лет. юбилею об—ния] / Г. В. Форстман, М. Д. Машин. Челябинск : Юж.—Урал. кн. изд—во, 1985. 175 с., 4 л. ил.
- 17 (4)* 120 лет со времени основания поселка Черкассы Кизильского района (1905). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 280—281; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 110—111.
- **19 (7)* 180 лет со дня рождения Николая Александровича Иосса** (1845–1917), ученого-металлурга, детские годы которого прошли в г. Златоусте. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 603; Металлурги Урала : энциклопедия / гл. ред.: А. А. Козицын, Л. И. Леонтьев. Екатеринбург : Изд-во Урал. ун-та, 2003. С. 194.
- 19 105 лет со времени создания Миасского отдела управления Федеральной службы безопасности по Челябинской области (1920). Лит.: Миасс: энцикл. слов. / отв. ред. Г. В. Губко. Миасс: Геотур, 2003. С. 271–272; Вепрев, О. В. Государственная безопасность: три века на Южном Урале / О. В. Вепрев, В. В. Лютов. Челябинск: Юж.–Урал. кн. изд—во, 2002. С. 137–140.
- **20 95 лет со дня рождения Маи Петровны Рыжовой**_(1930–2019), челябинского геолога, писательницы, краеведа.
- **20 80 лет со дня рождения Рашида Андреевича Сафина** (1945–2004), златоустовского художника, гравера. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 771; Логинов, В. Художнику, другу, учителю / В. Логинов // Златоуст. рабочий. 2005. 1 июля; Челябинская организация Союза художников России, 1936–1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск: Книга, 1996. С. 210–211.
- 20 50 лет Уральскому социально-экономическому институту Академии труда и социальных отношений, г. Челябинск (1975). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н.

- Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 755; 25 лет Уральскому социально— экономическому институту Академии труда и социальных отношений : страницы истории / редкол.: С. И. Кубицкий (пред.) [и др.]. Челябинск : УрСЭИ, 2000. 250 с., 24 л. фот.
- **20–21 100 лет со времени организации Златоустовского окружного общества краеведения** (1925). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 482; Златоустовская энциклопедия : в 2 т. Т. 1 / ред.— сост. А. В. Козлов [и др.]. Златоуст : Златоуст. рабочий, 1994. С. 141; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 77—79.
- **21 90 лет открытому акционерному обществу "Троицкий жировой комбинат"** (1935). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 587; Овчинников, С. Троицкому жировому 65 лет / С. Овчинников // Троиц. ярмарка. 2000. 26 мая.
- **21 70 лет со дня рождения Александра Абубакировича Мунтагирова** (род. в 1955), народного артиста РСФСР, солиста Челябинского государственного академического театра оперы и балета им. М. И. Глинки (1973–1995), художественного руководителя балетной труппы театра (1995–2002). *Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 418; Моргулес, И. Рыцарь танца в Москве и Ханты—Мансийске / И. Моргулес // Южноурал. панорама. Челябинск, 2002. 23 мая.*
- **22 115 лет со времени создания Челябинского общества охотников и рыболовов** (1910). *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 207.
- **24 100 лет со дня рождения Леонида Николаевича Сурина** (1925–2010), юрюзанского писателя и краеведа. *Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.].* –

- Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 337; Макарова, Т. Вопреки обстоятельствам / Т. Макарова // Авангард. Катав—Ивановск, 2005. 21 мая.
- **25 100 лет Карталинской метеостанции** (1925). Лит.: Столповский, О. Нашей карталинской метеостанции 70 лет / О. Столповский // Картал. новь. 1995. 25 мая.
- 25 30 лет со времени открытия Остроленского историко-краеведческого музея Нагайбакского района (1995). Лит.: Нагайбакский район : [буклет]. Фершампенуаз : б. и.], 2002. 1 л., слож. в 6 с. : цв. ил.
- **29 100 лет со дня рождения Виля Фроловича Андреева** (1925–2004), челябинского писателя. *Лит.:* Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 39; Шмаков, А. А. Урал литературный : биобиблиогр. слов. / А. А. Шмаков, Т. А. Шмакова. Челябинск : Юж.–Урал. кн. изд–во, 1988. С. 13.
- 30 25 лет со времени образования челябинской региональной общественной организации"Память сердца". Дети погибших защитников Отечества" (2000). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 36—37; Память сердца: письма детей погибших защитников Отечества, спустя полвека. Челябинск: Челяб. Дом печати, 2000. 126 с.; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 117—120.

В мае исполняется:

- 275 лет со времени открытия Троицкой ярмарки (1750). Просуществовала до 1900 г. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 580—581; История возникновения Троицкой ярмарки / сост. В. Усанов. Челябинск : [Б. и.], 1993. 18 с.
 - 255 лет со времени экспедиции П. С. Палласа на Южном Урале (1770-1771). *Лит.: Челябинская*

область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. — Челябинск: Камен. пояс, 2006. — С. 25—26; Архипова, Н. П. Как были открыты Уральские горы: очерки по истории открытия и изучения природы Урала / Н. П. Архипова, Е. В. Ястребов. — Свердловск: Сред.—Урал. кн. изд—во, 1990. — С. 94—101; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. — Челябинск, 2000. — С. 83—88.

Июнь

- 1 95 лет со дня рождения Владимира Васильевича Бубнова (1930—2013), челябинского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 503—504; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск: Книга, 1996. С. 43—46.
- **1 75 лет со дня рождения Вия Валерасильевича Штукатурова** (род. в 1950), художника, уроженца г. Озерска. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 432.
- 1 45 лет обществу с ограниченной ответственностью "Челябинский асфальтобетонный завод" (1980). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 217; Алешин, Ю. Второе рождение завода / Ю. Алешин // Вечер. Челябинск. 1980. 6 мая.
- 1 45 лет со времени открытия Магнитогорской картинной галереи (1980). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 37; Художественная летопись Магнитки : живопись, графика, скульптура : кат. собр. Магнитог. картин. галереи / Магнитог. металлург. комбинат, Упр. культуры администрации г. Магнитогорска, Магнитог. картин. галерея ; [авт.—сост. М. Ф. Абрамова. Магнитогорск : Магнитог. Дом печати, 2004. 174 с. : ил.
 - **5 (24.05)* 220 лет со дня рождения Петра Карловича Клодта** (1805–1867), русского скульптора и

- литейного мастера, чьи работы оказали влияние на развитие каслинского художественного литья. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 231—232; Край наш южноуральский, 1995: рек. библиогр. указ. / сост. И. Н. Пережогина. Челябинск, 1994. С. 40—42.
- 5 30 лет со времени учреждения администрацией города Златоуста премии им. П. П. Аносова за лучшие изобретения и рационализаторские предложения (1995). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 356; Козлов, А. В. Два века Павла Аносова / А. В. Козлов, Н. А. Косиков // Златоуст. рабочий. 1999. 13—15, 17, 21, 22, 24, 27—29 июля.
- 6 90 лет со дня рождения Елены Ильиничны Коган (род. в 1935), челябинского библиографа, краеведа, книговеда (с 1997 г. живет в США). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 258; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 121—123; Коган Елена Ильинична : науч.—вспом. библиогр. указ. / сост. С. И. Белавина. Челябинск : [Б. и.], 1992. 30 с.
- 6 85 лет со времени открытия Челябинского государственного музея изобразительных искусств (1940). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 234—239; Народное искусство Южного Урала: сб. материалов науч.— практ. конф. / сост. Н. М. Шабалина; под ред. К. Н. Сидорова [и др.]. Челябинск: Челяб. Дом печати, 1998. 223 с.
- 7 (26.05)* 270 лет со времени издания Указа о штате Оренбургского казачьего войска и нерегулярного корпуса (1755). Лит.: Вестник Оренбургского учебного корпуса. 1912. № 4. С. 138; Абрамовский, А. П. Оренбургское казачье войско в трех веках / А. П. Абрамовский. Челябинск, 1999. 449 с.

- **14 105 лет со дня рождения Гельмер-Райнера Нестеровича Синисало** (1920–1989), композитора, народного артиста СССР, уроженца Златоуста. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 42–43; Златоустовская энциклопедия: в 2 т. Т. 2 / ред.—сост.: А. В. Козлов, Н. А. Косиков, В. В. Чабаненко. Златоуст: Златоуст. рабочий, 1997. С. 138–139.
- **15 70 лет со дня рождения Бориса Ивановича Тряпицына** (род. в 1955), челябинского художника. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 610; Пантелеева, Г. Волшебная керамика Бориса Тряпицына / Г. Пантелеева // Автограф. Челябинск–АРТ. 2004. № 2. С. 63–66; Винникова, А. Юбилей под дубом / А. Винникова // Челяб. рабочий. 2005. 23 дек.
- 18 95 лет со дня открытия Челябинского высшего военного автомобильного командно-инженерного училища им. П. А. Ротмистрова (1930). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 259; Челябинское автомобильное / под общ. ред. А. И. Жежеры. Челябинск: ЧВВАИУ, 1994. 243 с.
- **18 85 лет со дня рождения Константина Владимировича Фокина** (1940–2023), челябинского художника. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 870; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991 : справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск : Книга, 1996. С. 245—247; Трифонова, Г. С. Из тех, кому дано расписывать плафоны небес / Г. С. Трифонова // Челябинск. Строительство. Архитектура. 2006. № 6. С. 36—38.
- **21 90 лет со дня рождения Василия Николаевича Дьякова** (род. в 1935), чебаркульского скульптора. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 208; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991 : справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск : Книга, 1996. С. 87—89.

- **22 (9)* 110 лет со дня рождения Станислава Болеславовича Качальского** (1915—1995), челябинского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 161; Байнов, Л. П. Художники Челябинска / Л. П. Байнов. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1979. С. 158; Станислав Болеславович Качальский: худож. выст.: каталог. Челябинск: [Б. и.], 1995. 6 с.
- **23 (10)* 110 лет со дня рождения Георгия Васильевича Зайченко** (1915—2004), организатора производства, директора Челябинского тракторного завода (1961—1979), Героя Социалистического Труда, почетного гражданина г. Челябинска. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 365; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]; Зайченко Георгий Васильевич : некролог // Челяб. рабочий. 2004. 20 июля.
- 25 95 лет со дня открытия Челябинского высшего военного автомобильного училища (военного института) им. Главного маршала бронетанковых войск П. А. Ротмистрова
- **25 50 лет со времени открытия в Магнитогорске мемориального музея-квартиры писателя Б. А. Ручьева** (1975). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 396; Павлов, А. На страже нашей памяти / А. Павлов // Магнитог. металл. 2000. 14 нояб.
- **26 (15)* 260 лет со дня основания села Тавранкуль Красноармейского района** (1765). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 376—377; Список населенных пунктов Уральской области. Т. 5: Челябинский округ. Свердловск, 1928. С. 46.
- **26–27 105 лет со времени проведения первой губернской спортивной олимпиады в Челябинске** (1920). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 234; Край наш южноуральский, 1995 : рек. библиогр. указ. /

- сост. И. Н. Пережогина. Челябинск, 1994. С. 49–50.
- **27 75 лет со дня рождения Анатолия Давидовича Кривошея** (род. в 1950), челябинского композитора, заслуженного деятеля искусств РФ (1996). *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 485–486; Синецкая, Т. М. Композиторы Южного Урала / Т. М. Синецкая; Союз композиторов России, Челяб. отд—ние. Челябинск: Челяб. Дом печати, 2003. С. 146–174.
- **30 (17)* 120 лет со дня рождения Александра Порфирьевича Сабурова** (1905–1983), челябинского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 695; Челябинская организация Союза художников России, 1936–1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск: Книга, 1996. С. 294—295.

В июне исполняется:

- 95 лет со времени открытия Челябинского машиностроительного техникума (1930). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 169—170; Все учебные заведения Челябинской области: справочник / сост. Л. Н. Лихачева. Челябинск: Челяб. Дом печати, 2006. С. 90.
- 25 лет со времени создания Челябинского театрального коллектива, мастерской новой пьесы "БАБЫ" (2000). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 239—240; Мельникова, И. "Новая драма" не "Скандал" / И. Мельникова // Челяб. рабочий. 2002. 5 июля.

Июль

- **4 105 лет с начала работы в Челябинске первой на Урале радиостанции** (1920). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 501; Меньшенин, А. Говорит Челябинск / А. Меньшенин, Т. Николаева // Вечер. Челябинск. 1984. 16 марта.
- 7 85 лет со дня рождения Владимира Герасимовича Мишина (род. в 1940), челябинского художника. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 339; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост. И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 96—99.
- 7 75 лет со дня рождения Сергея Леонидовича Семянникова (род. в 1950), челябинского писателя. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 833; Смирнов, С. Времени нет!: Челяб. поэту Сергею Семянникову 50 лет / С. Смирнов // Челяб. рабочий. 2000. 7 июля; Современный литературно—биобиблиографический справочник / сост.: К. М. Макаров, Н. В. Пикулева; Союз писателей России, Челяб. отд—ние. Челябинск: Светунец, 2005. С. 113—115.
- 11 25 лет со дня учреждения премии им. Ф. М. Старикова в ознаменование его заслуг в изучении истории оренбургского казачества (2000). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 359.
- 14 (1) 115 лет со дня пуска первого в России ферросплавного завода на реке Большой Сатке, ныне природно-исторического комплекса "Пороги", памятника истории и культуры областного значения, природно-исторический объекта, памятника индустриального зодчества, старейшей в России гидроэлектростанции (1910) (1910). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 320; Барбин, А. Историко-природный комплекс "Пороги" включен в список памятников международного значения Комитетом ЮНЕСКО /

- А. Барбин // Южноурал. панорама. Челябинск, 1997. 29 мая 4 июня.
- **15 100 лет со времени открытия Дома крестьянина, челябинской гостиницы** (1925). Закрыта в 1930– х гг. Лит.: Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 252.
- **15 100 лет со дня рождения Алексея Федоровича Галкина** (1925—1998), челябинского художника. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 785; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991 : справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск : Книга, 1996. С. 54—55.
- 16 (3)* 125 лет со времени утверждения устава акционерного общества Кыштымских горных заводов (1900).
- 17 75 лет со дня рождения Сергея Васильевича Селиверстова (род. в 1950), челябинского художника. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 813; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск : Книга, 1996. С. 214—215; Кудрявцева, В. Рисунок жизни / В. Кудрявцева // Южноурал. панорама. Челябинск, 2005. 13 окт.
- **17 75 лет со дня рождения Елены Александровны Щетинкиной** (род. в 1950), челябинской художницы.
- **20 30 лет со времени выхода в свет первого номера челябинской областной еженедельной газеты "Возрождение Урала"** (1995). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 691; Вся пресса Челябинской области: науч.—справ. изд. / Юж.—Урал. гос. ун—т; [авт. идеи, сост. и ред. П. В. Большаков]. Челябинск: Изд—во ЮУрГУ, 2003. С. 78.
 - 22 (10) 135 лет со дня рождения Веры Александровны Варсанофьевой (1890–1976), геолога, члена-

- корреспондента Академии педагогических наук РСФСР, автора труда "Происхождение Урала и его горных богатств" и других книг по геологии. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 576; Рапопорт, М. С. Творцы уральской геологии / М. С. Рапопорт, В. Я. Комарский, В. В. Филатов; УрО РАН, Ком. природ. ресурсов по Свердл. обл.; Урал. гос. горно—геол. акад. Екатеринбург: [Б. и.], 2000. С. 44—45.
- **23 (11)* 150 лет со дня рождения Антона Владимировича Карташова** (1875–1960), государственного и общественного деятеля, историка церкви, уроженца г. Кыштыма. *Лит.: Челябинская область: энциклопедия.* В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 121; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 108–109.
- **23 95 лет со дня рождения Александра Васильевича Чиркина** (1930–1989), каслинского скульптора, мастера художественного литья. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 322; Челябинская организация Союза художников России, 1936–1991 : справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск : Книга, 1996. С. 268–270.
- **25 80 лет со дня рождения Юлия Евгеньевича Гальперина** (род. в 1945), композитора, в 1974–1984 гг. работавшего в Челябинском институте музыки. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 787–788; Губницкая, С. Созвучно времени / С. Губницкая // Вечер. Челябинск. 1982. 7 мая.
- **27 95 лет со времени открытия Челябинского энергетического техникума, в наст. вр. Челябинский энергетический колледж им. С.М. Кирова** (1930). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 487—488; Гавриш, Н. Г. Дорогие мои энергетики / Н. Г. Гавриш. Челябинск : Юж.—Урал. кн. изд—во, 2002. С. 46, 68, 111, 122: О техникуме.

31 – 105 лет со дня рождения Агриппины Яковлевны Румянцевой (1920–2008), педагога, кандидата географических наук, доцента Челябинского государственного педагогического университета, автора книги "Климат Челябинской области". *Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. – Челябинск : Камен. пояс, 2006. – С. 630; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. – Челябинск, 2004. – С. 128–130.*

Август

- 1 75 лет государственному учреждению культуры "Концертный зал им. С. С. Прокофьева" Челябинского государственного концертного объединения (1950).
- 1 45 лет со времени создания государственного академического ансамбля танца "Урал" Челябинского государственного концертного объединения (1980).
- **2 35 лет обществу с ограниченной ответственностью "Мастерские декоративно-прикладного искусства "ЛиК", г. Златоуст** (1990). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 713—714; Куликовских, С. Н. Побольше бы таких, и у нас все получится / С. Н. Куликовских // Златоуст. рабочий. 1997. 18 окт.
- **3 (22.07)* 180 лет со дня рождения Владимира Николаевича Витевского** (1845–1906), педагога, литератора, историка–краеведа Южного Урала (1845). *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 648; Край наш южноуральский, 1995: рек. библиогр. указ. / сост. И. Н. Пережогина. Челябинск, 1994. С. 50–52.
- **3 70 лет со дня рождения Виктора Федоровича Митрошина** (род. в 1955), челябинского скульптора. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 325; Челябинская организация Союза художников России, 1936–1991 : справочник / авт.—сост.: О. А. Кудзоев. Челябинск : Книга, 1996. С. 173—174.
 - 5 95 лет международному аэропорту Челябинск (Бадандино) им. В. И. Курчатова (1930). Лит.:

- Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 234; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 12.
- **7 75 лет со дня рождения Николая Борисовича Виноградова** (род. в 1950), челябинского ученого, археолога, педагога.
- **8 100 лет со дня рождения Владимира Николаевича Малахова** (1925–1990), челябинского журналиста, директора Челябинской студии телевидения (1958–1985). *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 94; Шмаков, А. А. Урал литературный: крат. биобиблиогр. слов. / А. А. Шмаков, Т. А. Шмакова. Челябинск: Юж.–Урал. кн. издео, 1988. С. 164.
- **8 65 лет со дня рождения Андрея Ильича Скорикова** (род. в 1960), челябинского краеведа, историка. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 66.
- **13 85 лет со дня рождения Владимира Васильевича Чабаненко** (1940–2006), златоустовского журналиста, писателя, краеведа.
- **15 65 лет со дня рождения Дмитрия Николаевича Сурина** (род. в 1960), челябинского художника. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 338; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991 : справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск : Книга, 1996. С. 232; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1996 : альбом / Союз художников России; Челяб. организация. Челябинск : Книга, 1996. С. 78.
- 19 85 лет со дня рождения Тимура Давидовича Дидишвили (род. в 1940), челябинского художника, члена–корреспондента Российской академии художеств (2007), академика Российской академии художеств

- (2012). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 114; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск: Книга, 1996. С. 80—83; Спешков, В. Вольный полет Тимура Дидишвили / В. Спешков // Челяб. рабочий. 2000. 18 авг.
- **21 75 лет со дня рождения Евгения Михайловича Колесова** (род. в 1950), челябинского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 279; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1996: альбом. Челябинск, 1996. С. 36; Художники Южного Урала / сост. Л. Скобелева. Челябинск: Уралконтракт, 2006. С. 17.
 - **25 90 лет со дня рождения Николая Ивановича Годины** (1935–2021), челябинского писателя.
- **26 80 лет со дня рождения Валентины Александровны Черных** (род. в 1945), верхнеуфалейского краеведа, почетного гражданина Верхнего Уфалея. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 297; Угренева, Т. Книга дарит вдохновение / Т. Угренева // Уфал. рабочий. 2003. 14 окт.
- **28 (16)* 195 лет со дня рождения Александра Никифоровича Зырянова** (1830–1884), краеведа, фольклориста, написавшего "Путевые заметки по некоторым местам Челябинского и Троицкого уездов Оренбургской губернии" (1879). *Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 521–522.*
- **28 (16)* 155 лет со дня рождения Константина Николаевича Теплоухова** (1870–1942), акцизного чиновника, одного из основателей жанровой фотографии в Челябинске, начальника Челябинской городской метеостанции в 1920–х гг. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 471; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 134–137.
 - 31 100 лет со дня рождения Виктора Валентиновича Войцеховского (1925-2013), челябинского

- художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 696; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск: Книга, 1996. С. 52—53.
- 31 90 лет со времени начала стахановского движения на предприятиях Челябинской области (1935). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 268—269; Краткий очерк истории Челябинской области / сост. В. Н. Елисеева. Челябинск : Юж.—Урал. кн. изд—во, 1965. С. 372.

Сентябрь

- **1 (20.8)* 135 лет со дня рождения Софьи Петровны Вадовой** (1890–1947), первой заслуженной артистки РСФСР в Челябинском государственном академическом театре драмы им. Наума Орлова (1937). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Каменный пояс, 2003. С. 557; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 122–125.
- 1 (20.08)* 115 лет со дня рождения Рафаила Фадеевича Шнейвайса (1910—2002), челябинского журналиста. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 426; Алябьева, Е. "Далекое близкое" Рафаила Шнейвайса / Е. Алябьева // Челяб. рабочий. 2001. 2 февр.
- 1 100 лет со дня рождения Владимира Яковлевича Курочкина (1925–2007), челябинского артиста, солиста Челябинского государственного академического театра оперы и балета им. М. И. Глинки (1955–1985). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 584; Гайворонцев, Я. Владимиру Курочкину 75 / Я. Гайворонцев // Челяб. рабочий. 2000. 1 сент.
 - 1 90 лет со дня открытия муниципального образовательного учреждения "Гимназия № 1", г.

- **Челябинск** (1935). Лит.: Школа на Красной / авт.—сост. Д. Г. Тимерханов. Челябинск : Изд—во Т. Лурье, 2005. 378 с.
- 1 50 лет с начала первых занятий в Челябинском художественном училище (1975). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 58—59; Культура. Искусство. Творчество: иллюстр. кат. учреждений Гл. упр. культуры и искусства администрации Челяб. обл. / сост.: В. Богдановский, Д. Графов. Челябинск: Камен. пояс, 1995. С. 118—121.
- **5 (23.08)* 120 лет со времени окончания русско-японской войны 1904–1905 гг., в которой принимали участие южноуральцы**. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 661–663; Уральская старина : лит.-краевед. зап. Вып. 6 / сост.- ред. В. М. Слукин. Екатеринбург : Баско, 2004. С. 62–70.
- 6 25 лет челябинской еженедельной независимой общественной газете "Синегорье" (2000). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 40; Вся пресса Челябинской области: науч.—справ. изд. / сост. П. В. Большаков. Челябинск: ЮУрГУ, 2003. С. 28.
- **9 80 лет со дня рождения Александра Трофимовича Бердюгина** (род. в 1945), челябинского художника. *Лит.: Вся Россия, XXI век. Челябинская область : энцикл. слов. биогр. современников. Кн. 1 / гл. ред. В. Б. Кирилев. Челябинск : РИЦУ. СПР ; Самара : АГНИ, 2008. С. 28–29.*
- 11 70 лет со дня рождения Александра Владимировича Мишукова (1955–2001), заслуженного артиста РСФСР, актера Челябинского государственного театра юных зрителей (1977–2001). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 340; Спешков, В. Умер Александр Мишуков / В. Спешков // Челяб. рабочий. 2001. 4 мая.
- **12 (31.08)* 135 лет со дня рождения Александра Дмитриевича Сысоева** (1890–1982), географа, профессора Челябинского государственного педагогического университета. *Лит.: Челябинская область :*

- энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 365—366; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 126—128.
- 13 100 лет с начала регулярного автобусного движения в Челябинске (1925). Лит.: Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 14; Челябинск. История моего города: учеб. для учащихся общеобразоват. шк., гимназий, лицеев / редкол.: В. М. Тарасов (пред.) [и др.]. Челябинск : Изд—во ЧГПУ, 1999. С. 162.
- **13 25 лет со времени открытия памятника С. С. Прокофьеву в Челябинске** (2000). Лит.: Синецкая, Т. М. Челябинская филармония : люди и время (1937–2007 гг.) / Т. Н. Синецкая. Челябинск : М—во культуры Челяб. обл., 2007. С. 455.
- 15 95 лет со дня пуска Челябинской государственной районной электрической станции (1930). Лит.: Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 129—131.
- **16 (4)* 130 лет со дня рождения Сергея Сергеевича Смирнова** (1895–1947), геолога, минералога, первооткрывателя месторождений руд черных, цветных и редких металлов, исследовавшего в 1921–1922 гг. руды и минералы Кочкарских золотых приисков. *Лит.: Край наш южноуральский, 1995 : рек. библиогр. указ. / сост. И. Н. Пережогина. Челябинск, 1994. С. 54–56.*
- 18 (7)* 290 лет со времени первого упоминания о наступлении необычайно ранней зимы на территории современной Челябинской области (1735). Лит.: Рычков, П. И. Топография Оренбургской губернии / П. И. Рычков. Уфа : Китап, 1999. С. 106—108.
- **20 (7)* 125 лет со дня рождения Николая Владимировича Тимофеева-Ресовского** (1900–1981), биолога, основателя радиационной генетики, работавшего в 1947–1955 гг. в Челябинской области. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 492–493; Край наш южноуральский, 1995: рек. библиогр. указ. лит. / сост. И. Н.

Пережогина. – Челябинск, 1994. – С. 56–59.

- **21** (10)* **285** лет со дня рождения Ивана Ивановича Лепехина (1740—1802), академика, естествоиспытателя, исследователя Южного Урала (1769—1770), руководителя экспедиции Академии наук на Урале. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 694; Исследователи Оренбургского края: указ. лит. / сост.: Г. П. Березина. Оренбург, 1980. С. 15—16; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 156—161.
- **21 95 лет со дня рождения Ивана Афанасьевича Кучмы** (1930–2007), челябинского художника. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 606–607; Байнов, Л. П. Художники Челябинска / Л. П. Байнов. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1979. С. 150, 151, 163; Край наш южноуральский, 1990: рек. библиогр. указ. лит. / сост.: Е. А. Коба. Челябинск, 1989. С. 58–59.
- **22 75 лет со дня рождения Владимира Александровича Кузнецова** (1950–2021), челябинского краеведа, военного историка, доктора философских наук. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. 7. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 522.
- **24 65 лет со дня рождения Александра Вячеславовича Ерофеева** (род. в 1960), магнитогорского писателя. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 266; Магнитогорск: крат. энцикл. / редкол.: Б. А. Никифоров (гл. ред.) [и др.]. Магнитогорск: Магнитог. Дом печати, 2002. С. 549–550.
- **28** (15)* 115 лет со дня рождения Вениамина Эммануиловича Дымшица (1910—1993), государственного и партийного деятеля, Героя Социалистического Труда (1980), в 1939—1946 гг. управляющего трестом "Магнитострой", автора книги "Магнитка в солдатской шинели". *Лит.: Магнитогорск : крат. энцикл. / редкол.: Б. А. Никифоров (гл. ред.) [и др.]. Магнитогорск : Магнитог. Дом печати, 2002. С. 371—372.*

В сентябре исполняется

- 55 лет Уральскому государственному университету физической культуры, г. Челябинск (1970). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. — Челябинск : Камен. пояс, 2006. — С. 756; Край наш южноуральский, 1995: рек. библиогр. указ. / сост.: И. Н. Пережогина. — Челябинск, 1994. — С. 63—64.
- 30 лет станции юных туристов Южно-Уральской железной дороги, государственного учреждения дополнительного образования детей (1995). Лит.: Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 816.

Октябрь

- **1 (19.09) 150 лет со дня рождения Михаила Осиповича Глухова** (1875–1950), каслинского гравера, чеканщика, педагога. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 849; Павловский, Б. В. Касли / Б. В. Павловский. Свердловск : Свердлов. кн. изд—во, 1957. С. 14—15, 63, 79—80.
- **1 (18.09) 115 лет со дня рождения Германа Леонидовича Занадворова** (1910–1944), писателя, журналиста, жившего в Челябинске до 1934 г.
- 1 95 лет со времени образования Магнитогорского литературного объединения им. Б. А. Ручьева (ранее "Буксир") (1930). Лит.: Магнитогорск : крат.энцикл. / редкол.: Б. А. Никифоров (гл. ред.) [и др.]. Магнитогорск :Магнитогор. Дом печати, 2002. С. 158.
- 1 90 лет с начала радиовещания на всей территории Челябинской области (1935). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К.. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 499; Истомин, В. П. Челябинскому радиовещанию полвека / В. П. Истомин, В.

Жуков // Челяб. рабочий. – 1985. – 1 окт.

- **2 (19.09)* 125 лет со дня рождения Константина Владимировича Сальникова** (1900–1966), уральского археолога, доктора исторических наук. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 723—724; Боже, В. С. Краеведы и краеведческие организации Челябинска (до 1941 г.): справ. пособие / В. С. Боже. Челябинск: Центр ист.— культур. наследия г. Челябинска, 1995. С. 136—139; Край наш южноуральский: рек. библиогр. указ. / сост. И. Н. Пережогина. Челябинск, 1994. С. 67—69.
- 2 90 лет со времени создания Челябинского областного государственного театра кукол им. В. Вольховского (1935). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 440—443; Культура. Искусство. Творчество. Челябинская область: ил. кат. учреждений Гл. упр. культуры и искусства Администрации Челяб. обл. / сост. В. Богдановский, Д. Графов. Челябинск: Каменный пояс, 1995. С. 46—49.
- 2 85 лет со времени создания на территории Челябинской области государственной системы подготовки и распределения квалифицированных рабочих из городской и сельской молодежи "Трудовых резервов Челябинской области" (1940).
- **5 (22.09)* 145 лет со дня рождения Сергея Львовича Ушкова** (1880–1951), биолога, краеведа, сотрудника Ильменского государственного заповедника им. В. И. Ленина. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 817; Буторина, Л. А. Биологи исследователи Ильмен / Л. А. Буторина. Екатеринбург: УИФ "Наука", 1993. С. 71–72.
- **5 95 лет со дня рождения Александра Григорьевича Мельникова** (1930–2007), челябинского художника. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 202; Байнов, Л. П. Художники Челябинска / Л. П. Байнов. Челябинск :

Юж.-Урал. кн. изд-во, 1979. - С. 140.

- **6 85 лет со дня рождения Любомира Петровича Каминского** (род. в 1940), солиста Магнитогорской государственной академической хоровой капеллы им. С. Г. Эйдинова, заслуженного артиста РФ (2000). *Пит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 63.
- 9 85 лет со дня рождения Анатолия Александровича Пастухова (1940–2024), челябинского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 67; Севостьянов, О. Чистота цвета / О. Севостьянов // Челяб. рабочий. 2000. 10 окт.; Челябинская организация Союза художников России. 1936–1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск: Книга, 1996. С. 189–190.
- 9 70 лет со дня рождения Владимира Губертовича Витлифа (род. в 1955), челябинского графика, живописца, дизайнера книги. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 648—649; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1996: альбом / Союз худож. России, Челяб. орг. Челябинск: Книга, 1996. С. 11; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 162—163; Мельникова, И. Игра в иллюзию / И. Мельникова // Челяб. рабочий. 2003. 12 февр.
- 9 25 лет со дня открытия Музея истории профтехобразования Челябинской области (2000). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 403; Музей истории ПТО Челябинской области : буклет. Челябинск : [Б. и.], 2000. 6 с.
- **10 115 лет со времени открытия Челябинского педагогического колледжа № 1** (1910). *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 649.

- **11 (28.09)* 125 лет со дня рождения Виктора Афанасьевича Савина** (1900–1975), уральского писателя, в 1940–1975 гг. жившего в г. Кусе.
- 13 80 лет со дня открытия универсальной массовой библиотеки профкома ОАО ЧМК, г. Челябинск (1945). Лит.: Маслова, Л. М. Библиотеки Челябинска и области : история создания и развития / Л. М. Маслова; Челяб. обл. универс. науч. б–ка. Челябинск : [Б. и.], 1998. С. 26; Библиотеки Челябинска : справочник / сост.: Л. П. Кутлина, В. Н. Якубец. Челябинск : Юж.–Урал. кн. изд–во, 1987. С. 79–80.
- 13 35 лет со времени создания Челябинского областного отделения Союза ветеранов Афганистана (1990). Лит.: Челябинск: энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск: Камен. пояс, 2001. С. 802–803; Привалов, Н. Г. Основные общественные и другие некоммерческие организации Урала: справочник: в 7 т. Т. 2./ Н. Г. Привалов. Екатеринбург; Челябинск: Б. и., 1998. С. 96.
- **15 (2)* 125 лет со дня рождения Андрея Константиновича Бурова** (1900–1957), челябинского архитектора. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 525.
- 15 (2)* 110 лет со дня рождения Михаила Симховича Любельского (1915—1991), магнитогорского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 778; Магнитогорск: крат. энцикл. / редкол.: Б. А. Никифоров (гл. ред.) [и др.]. Магнитогорск: Магнитог. Дом печати, 2002. С. 426; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск: Книга, 1996. С. 156—157.
- **16 70 лет со дня рождения Валерия Борисовича Хорхолюка** (род. в 1955), магнитогорского художника. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. –

Челябинск: Камен. пояс, 2007. — С. 40; Художники Магнитки: живопись, графика, скульптура, керамика, ДПИ / Магнитог. отд—ние Всерос. творч. обществ. орг., Союз художников России. — Магнитогорск: Магнитог. Дом печати, 2006. — С. 92; Художники Магнитки: кат.—справ. — Магнитогорск: Магнитог. Дом печати, 2001. — С. 17.

- **21 (8)* 120 лет со дня рождения Михаила Ароновича Фриша** (1905–1969), челябинского инженера, библиофила, создателя первого челябинского книжного знака экслибриса. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 895; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 137–140; Егурная, И. С. Судьбы и знаки / И. С. Егурная // Вечер. Челябинск. 1996. 25 марта.
- **22 85 лет со дня рождения Сергея Константиновича Борисова** (1940–2013), челябинского писателя. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 470; Леонович, В. Слово о поэте / В. Леонович // Безымянное время / С. Борисов. Челябинск: Юж.–Урал. кн. изд–во, 1991. С. 145.
- 23 50 лет со времени образования челябинского клуба "Боевые подруги" (1975). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 431; Привалов, Н. Г. Основные общественные и другие некоммерческие организации Урала: справочник: в 7 т. Т. 2 / Н. Г. Привалов. Екатеринбург; Челябинск: Б. и., 1998. С. 78; Федорова, Л. "Боевым подругам" 20 лет / Л. Федорова // Вечер. Челябинск. 1995. 18 сент.
- **23 35** лет челябинскому областному Славянскому культурному центру (1990). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 76–77; Челябинск: энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск: Камен. пояс, 2001. С. 956–957.

- **25 100** лет со дня рождения Николая Яковлевича Третьякова (1925–2014), челябинского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 558; Челябинская организация Союза художников России, 1936–1996: альбом / Союз худож. России, Челяб. орг. Челябинск: Книга, 1996. С. 91; Байнов, Л. П. Художники Челябинска / Л. П. Байнов. Челябинск: Юж.–Урал. кн. изд–во, 1979. С. 133, 151, 160, 163.
- **29 (16)* 115 лет со дня рождения Анатолия Матвеевича Климова** (1910–1945), уральского писателя, в 1928–1930 гг. журналиста троицкой газеты.
- **30 (18)* 180 лет со дня рождения Дмитрия Федоровича Неаполитанова** (1845–1921), челябинского протоиерея, миссионера.
- **30 30 лет со времени создания челябинского областного общественного благотворительного фонда им. В. П. Поляничко "Будущее Отечества"** (1995). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 506; Челябинск: энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Челябинск: Камен. пояс, 2001. С. 121—122.
- **31 (19)* 195 лет со времени открытия Челябинского духовного училища** (1830). Просуществовало до 1918 г. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 205; Край наш южноуральский, 1995: рек. библиогр. указ. / сост. И. Н. Пережогина; Челяб. обл. универс. науч. б–ка. Челябинск, 1994. С. 72–73.
- **31 (18)* 115 лет со времени открытия первого детского сада в Челябинске** (1910). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 103; Край наш южноуральский, 1995 : рек. библиогр. указ. / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 1994. С. 69—71.
- 31 105 лет со времени открытия Златоустовского государственного драматического театра "Омнибус" (1920). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 719—723; Культура. Искусство. Творчество:

Челябинская область : ил. кат. учреждений / сост.: В. Богдановский, Д. Графов. — Челябинск : Камен. пояс, 1995. — С. 28–33.

В октябре исполняется:

- 100 лет со времени открытия Троицкого краеведческого музея (1925). Лит.: Ткалич, Д. И. По музеям Челябинской области / Д. И. Ткалич. Челябинск : Юж.—Урал. кн. изд—во, 1961. 95 с.; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2005. С. 167—169.
- 45 лет магнитогорскому ансамблю русских народных инструментов "Родные напевы" (1980). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 585; Кирсанова, М. Это был триумф / М. Кирсанова // Магнитог. рабочий. 1997. 19 апр.

Ноябрь

- **2 25 лет со времени создания челябинского городского общественного движения "Спасем озеро Смолино"** (2000). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 216.
- **5 (23.10)* 120 лет со дня рождения Бориса Семёновича Ицына** (1905—1968), писателя, жившего в Челябинске в 1930—1946 гг. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 643; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 170—171.
- 7 55 лет со времени образования челябинского вокально-инструментального ансамбля "Ариэль" (1970). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 174; В стиле "Ариэль" : к 30—летию ансамбля //

Директор. – Екатеринбург, 2000. – № 8. – С. 105.

- 8 (26.10)* 125 лет со дня рождения Михаила Александровича Лебедева (1900—1988), директора Челябинской областной универсальной научной библиотеки в 1953—1969 гг. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 663; Страницы истории / авт.—сост.: А. Г. Заврина, Л. М. Маслова; Челяб. обл. универс. науч. б—ка. Челябинск, 1998. С. 116—124.
- **9 85 лет со дня рождения Арнольда Израилевича Козеля** (1940–2019), челябинского нейрохирурга, доктора медицинских наук, профессора, члена–корреспондента РАМН (2020), члена–корреспондента РАН (2024). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 265; Хирургия его призвание : сегодня исполняется 60 лет А. И. Козелю // Челяб. рабочий. 2000. 9 нояб
- **9 80 лет со времени основания города Озерска** (1945). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 690—694; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина. [и др.]. Челябинск, 2004. С. 172—176.
- 11 (30.10)* 205 лет со дня рождения Павла Матвеевича Обухова (1820—1869), горного инженера, металлурга, создателя крупного производства литой стали и стальных пушек в России, организатора сталепушечного производства в Златоусте, где он жил с 1854 по 1863 гг. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 656; Инженеры Урала: энциклопедия / редкол.: Н. И. Данилов (гл. ред.) [и др.]. Екатеринбург: Урал. рабочий, 2001. С. 396.
- **11 75 лет со дня рождения Александра Владимировича Фриша** (род. в 1950), артиста цирка, режиссера, уроженца г. Еманжелинска. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 895; Садчикова, Л. "Я все помню, ни о чем не

- жалею" / Л. Садчикова // Челяб. рабочий. 2006. 21 янв.
- 13 30 лет обществу с ограниченной ответственностью "Южно-Уральский сотовый телефон" (1995). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 521; Звонарева, С. Имидж ничто, мобильник все / С. Звонарева // Челяб. рабочий. 2004. 26 окт.
 - 15 90 лет Челябинскому государственному институту музыки им. П. И. Чайковского (1935).
- 15 35 лет обществу с ограниченной ответственностью "Челябинский спортивный клуб по боксу "Урал" (1990). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 716.
- 17 55 лет со дня рождения Владимира Ивановича Максимцова (псевд. Ильменский) (1955—1999), челябинского писателя. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 90; Современный литературно—биобиблиографический справочник / сост.: К. М. Макаров, Н. В. Пикулева ; Союз писателей России, Челяб. отд—ние. Челябинск : Светунец, 2005. С. 153—155.
- **18 55 лет со дня рождения Вячеслава Михайловича Свистунова** (род. в 1955), каслинского краеведа. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 794.
- **19 95 лет со дня рождения Анатолия Сергеевича Матвеева** (род. в 1930), челябинского охотоведа— биолога, эколога, краеведа.
- **19 85 лет со дня рождения Кирилла Алексеевича Шишова** (род. в 1940), челябинского писателя, краеведа, общественного деятеля. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 433.

- **20 (7)* 105** лет со дня рождения Валентина Ивановича Курдова (1905–1989), народного художника РСФСР, уроженца села Шемахи Нязепетровского района. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. 7. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 580.
- **21 80 лет со дня рождения Юрия Викториновича Цапника** (1945–2014), актера Челябинского государственного академического театра драмы им. Наума Орлова, народного артиста Российской Федерации (1997).
- **23 45 лет со времени проведения первого собрания членов челябинского клуба "Автомобили самодельные и антикварные"** (1980). Лит.: Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 382.
- **24 205** лет со дня рождения Аполлона Федоровича Мевиуса (1820–1898), горного инженера, управляющего Златоустовского завода в конце 1840–х гг. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 173–174; Инженеры Урала: энциклопедия / редкол.: Н. И. Данилов (гл. ред.) [и др.]. Екатеринбург: ГИПП Урал. рабочий, 2001. С. 350.
- **24 105** лет со времени открытия Миасского городского краеведческого музея (1920). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. — Челябинск: Камен. пояс, 2004. — С. 266—267; Мой приветливый город Миасс / сост.: Г. М. Наумова [и др.]. — Миасс: Геотур, 1998. — С. 101; Край наш южноуральский, 1995: рек. библиогр. указ. / сост.: И. Н. Пережогина. — Челябинск, 1994. — С. 76—80.
- **29 65 лет со времени открытия городского музея г. Карабаша** (1960). Лит.: Карабашский городской округ : крат. энцикл. / сост.: Т. В. Суцепина, В. А. Черноземцев; ред.—изд. совет: М. Д. Дугаев [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 118—119.
- **29 60 лет акционерному обществу "Челябвторцветмет"** (1965). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 146;

- Крапивин, С. День рождения металлургического "Лидера" : предприятию "Челябвторцветмет" исполняется 35 лет / С. Крапивин // Челяб. рабочий. 2000. 28 нояб.
- **30 115 лет со дня открытия детской библиотеки Общества попечения о начальном образовании г. Челябинска** (1910). Перестала работать с прекращением деятельности общества в 1919 г. *Лит.:* Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 92.

Декабрь

- 1 (18.11)* 120 лет со дня рождения Григория Ивановича Носова (1905—1951), инженера, директора Магнитогорского металлургического комбината в 1940—1950—х гг. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 625—626; Инженеры Урала : энциклопедия / редкол.: Н. И. Данилов (гл. ред.) [и др.]. Екатеринбург : Урал. рабочий, 2001. С. 393.
- 1 100 лет со дня рождения Ивана Васильевича Бесчастнова (1925—1996), челябинского скульптора. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 374; Кудзоев, О. А. Скульптурная летопись края / О. А. Кудзоев, А. С. Ваганов. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1989. С. 124, 138, 225; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1996: альбом / Союз худож. России, Челяб. орг. Челябинск: Книга, 1996. С. 3.
- **1 95 лет со дня рождения Яффара Хамматовича Халикова** (1930–1993), художника, с 1973 по 1993 гг. жившего в Челябинске. *Лит.:* Челябинская организация Союза художников России, 1936–1991 : справочник / авт.—сост.: О. А. Кудзоев. Челябинск : Книга, 1996. С. 252; Кудзоев, О. А. Скульптурная летопись края / О. А. Кудзоев, А. С. Ваганов. Челябинск : ЮУКИ, 1989. С. 162–163.
- 1 90 лет со дня рождения Искандара Мухаммедвалеевича (Валеевича) Шамсутдинова (1935—2020), троицкого фотожурналиста, краеведа.

- **5 100 лет со дня рождения Петра Михайловича Смычагина** (1925–2006), челябинского писателя. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 116–117; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 157–159; Писатели Челябинской области: биобиблиогр. справ. / сост. В. В. Ильина. Челябинск, 1992. С. 185.
- **5 85 лет со дня рождения Александра Сергеевича Ваганова** (1940–2012), челябинского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 555; Челябинская организация Союза художников России, 1936–1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск: Книга, 1996. С. 47—48.
- **5 80 лет государственному унитарному предприятию полиграфическому объединению "Книга" г. Челябинск** (1945). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 241—242; Золотов, А. А. Книга о "Книге" : 60 лет / А. А. Золотов. Челябинск : Книга, 2005. 208 с., 4 л. ил.
- 6 95 лет со времени создания литературного объединения им. М. Львова ОАО "Челябинский тракторный завод" (1930). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 730—731; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 182—187; С юбилеем, "львовцы" // Хроника. Челябинск, 1995. 7 дек.
- 6 30 лет со времени начала вещания на радиостанции "Радио "Студия–1", г. Челябинск (1995). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 497; Садчикова, Л. "Студия–1" первый класс! / Л. Садчикова // Челяб. рабочий. 2000. 1 июня.
- 8 100 лет со дня рождения Николая Петровича Рябова (1925–1993), магнитогорского художника. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. – Челябинск :

- Камен. пояс, 2006. С. 686–687; Челябинская организация Союза художников России, 1936–1991 : справочник / авт.-сост. О. А. Кудзоев. Челябинск : Книга, 1996. С. 203–205.
- 9 90 лет со времени открытия Челябинской областной медицинской научной библиотеки (1935). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 184; Кушнирович, С. Е. В новый век с юбилеем и проблемами: к 65—летию Челяб. обл. науч. мед. б—ки / С. Е. Кушнирович, О. Н. Шакирьянова // Иероглиф. Челябинск, 2000. № 15. С. 2—4.
- **10 30 лет со времени создания Ашинского краеведческого общества** (1995). *Лит.: Создано краеведческое общество // Стальная искра. Аша, 1996. 3 февр.*
- **14 100 лет со дня рождения Николая Ивановича Кондратьева** (1925–2001), челябинского скульптора. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 336; Кудзоев, О. А. Скульптурная летопись края / О. А. Кудзоев, А. С. Ваганов. Челябинск : Юж.–Урал. кн. изд–во, 1989. С. 74, 84, 86–87, 227–228.
- 18 35 лет со времени учреждения челябинского отделения Союза литераторов Российской Федерации (1990). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 207.
- 19 (6) 110 лет со дня рождения Людмилы Константиновны Татьяничевой (1915—1980), уральской писательницы. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 418; Ханбеков, Л. Судьба это мы: очерк творчества поэтессы Л. Татьяничевой / Л. Ханбеков. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1984. 142 с.; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 188—193.
- **19 105 лет со дня рождения Николая Ивановича Шувалова** (род. в 1920), челябинского краеведа. *Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.].* –

- Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 435; Кобзов, В. По карте Челябинской области / В. Кобзов // Совет. село. Варна, 1983. 5 апр.
- 19 100 лет со дня рождения Николая Федоровича Сурина (1925–1993), челябинского художника. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 338; Байнов, Л. П. Художники Челябинска / Л. П. Байнов. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1979. С. 147, 159; Челябинская организация Союза художников России, 1936—1991: справочник / авт.—сост. О. А. Кудзоев. Челябинск: Книга, 1996. С. 234—235.
- **20 35 лет со времени спуска на воду атомного подводного ракетного крейсера "Челябинск"** (1990). Лит.: Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск : Камен. пояс, 2001. С. 804.
- **22 (9) 120 лет со дня рождения Исаака Моисеевича Зальцмана** (1905–1988), генерал-майора, организатора производства, директора Челябинского тракторного завода в 1938–1949 гг. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. КнигаВ 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 369; Инженеры Урала: энциклопедия / редкол.: Н. И. Данилов (гл. ред.) [и др.]. Екатеринбург: Урал. рабочий, 2001. С. 202; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 194—199.
- **22 85 лет со дня рождения Галины Игнатьевны Пантелеевой** (род. в 1940), челябинского искусствоведа, музейного работника. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 45–46.
- **22 50 лет открытому акционерному обществу "Челябинский торговый центр"** (1975). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 539; Сидой, В. Т. Челябинский областной торговый центр / В. Т. Сидой. Челябинск : Юж.—Урал. кн. изд—во, 1979. 111 с.
 - 24 95 лет со дня рождения Юрия Леонидовича Теуша (1930–1988), челябинского фотокорреспондента,

- члена Союза журналистов СССР; первым среди челябинских фотографов–профессионалов он освоил цветную и рекламную фотографию. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 480; Белковский, С. Меновения Юрия Теуша / С. Белковский // Челябинск. 2000. № 4. С. 48.
- **25 (12)* 110 лет со дня рождения Василия Ивановича Щербакова** (1915–1979), кыштымского писателя. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 453; Новоселов, А. Воин и поэт / А. Новоселов // Возрождение Урала. Челябинск, 2001. Авг. (№ 15).
- **26 105 лет со дня рождения Арона Михайловича Кербеля** (1920–1995), челябинского художника, актера, режиссера, сценографа, педагога. *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 174; Петрицкий, Е. Всегда театр / Е. Петрицкий // Вечер. Челябинск. 1973. 30 авг.
- **27 (15)* 210** лет со дня официального открытия Златоустовской оружейной фабрики (1815). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 458–460; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 200–213.
- **29 155 лет со времени образования Уральского общества любителей естествознания** (1870). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 759–760; Боже, В. С. Краеведы и краеведческие организации Челябинска (до 1941 г.): справ. пособие / В. С. Боже. Челябинск: Книга, 1995. С. 21–24.
- **31 (19)* 215 лет со дня рождения Александра Андреевича Иосса** (1810–1894), горного инженера, горного начальника Златоустовских заводов (1851–1855). *Лит.:* Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 603; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. —

Челябинск, 2004. – C. 214–215.

- **31 105 лет со дня рождения Леонида Устиновича Чернышёва** (1920—2011), челябинского литератора, радиожурналиста, редактора и главного редактора областного радио в 1958—1962 гг., собственного корреспондента Государственного комитета Совета Министров СССР по телевидению и радиовещанию по Челябинской области, заслуженного работник культуры РСФСР (1971) *Лит.: Челябинская область :* энциклопедия. В 7 т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 298; Белозерцев, А. И мужество как знамя пронесли : о жизни и творчестве писателей Юж. Урала / А. Белозерцев. Челябинск : Алое поле, 2006. С. 320—345.
- **31 90 лет со дня рождения Клары Николаевны Малышевой** (род. в 1935), балерины, солистки Челябинского государственного академического театра оперы и балета им. М. И. Глинки в 1957–1965 гг. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 114; Дмитрин, Г. Челябинский оперный / Г. Дмитрин, К. Антонова. Челябинск : Юж.–Урал. кн. изд–во, 1967. С. 39.

В декабре исполняется:

– **35 лет со времени создания миасского клуба гармонистов "Чайка"** (1990). Лит.: Агафонова, И. Дайте "Чайке" крылья / И. Агафонова // Миас. рабочий. – 1995. – 26 дек.; Коняев, А. "Чайка" всегда в полете... благодаря спонсорам : о миас. клубе гармонистов / А. Коняев // Миас. рабочий. – 1995. – 28 янв.

В 2025 году исполняется:

- 330 лет со дня рождения Ивана Кирилловича Кирилова (1695–1737), выдающегося русского географа, картографа, государственного деятеля, организатора Оренбургской экспедиции 1734–1737 гг. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. — Челябинск : Камен. пояс, 2003. — С. 196; Край наш южноуральский, 1995 : рек. библиогр. указ. / сост.: И. Н. Пережогина. —

Челябинск, 1994. – C. 104–107.

- 295 лет со дня рождения Ивана Андреевича Рейнсдорпа (1730–1781), оренбургского губернатора (1768–1781). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 534–535; Губернаторы Оренбургского края / авт.—сост.: В. Г. Семенов, В. П. Семенова. Оренбург: Оренбург. кн. изд—во, 1999. С. 87–103.
- 285 лет со времени окончания Башкирского восстания на Южном Урале (1735—1740). Лит.: Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 167—171.
- **285 лет со времени первой переписи населения в Челябинске** (1740). Лит.: Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 172–174.
- 265 лет со дня рождения Степана Семёновича Андреевского (1760—1818), врача, привившего себе сибирскую язву для изучения болезни в 1788 г. в Челябинске. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 127; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 1998 / сост.: И. Н. Пережогина, И. А. Хизбуллина. Челябинск, 1998. С. 90—91.
- **255 лет со времени основания села Тимино Каслинского района** (1770). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 490; Петухов, В. Тиминская старина / В. Петухов // Красное знамя. Касли, 2000. 11 окт.
- 250 лет со времени окончания Крестьянской войны под предводительством Е. И. Пугачева на территории Челябинской области (1773–1775). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 474—476; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф.

Мартьянова, E. C. Юрова. – Челябинск, 2000. – C. 175–179.

- 250 лет со дня рождения Адольфа Андреевича Агте (1775—1832), горного инженера, начальника Златоустовского горного округа в 1826—1831 гг. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2003. С. 59—60; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 180—181.
- **230 лет со времени открытия в Челябинске казначейства** (1795). Лит.: Коломейцев, В. И. Из истории банковского дела в Челябинске / В. И. Коломейцев // Челябинск финансовый : справочник / сост. А. Ш. Либерман. Челябинск, 1997. С. 5—11.
- 220 лет со дня рождения Ивана Романовича Лисенко (1805—?), горного инженера, открывшего месторождения золота и минералов в Златоустовском горном округе. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 722; Инженеры Урала: энциклопедия / УрО РАН; ред.: Н. И. Данилов [и др.]. Екатеринбург: Урал. рабочий, 2001. С. 321.; Козлов, А. Г. Творцы науки и техники на Урале, XVII начало XX века: биогр. справ. / А. Г. Козлов. Свердловск: Сред.—Урал. кн. изд—во, 1981. С. 66—67.
- **200 лет со времени открытия Златоустовского краеведческого музея** (1825). *Лит.: Край наш южноуральский, 1995: рек. библиогр. указ. / сост. И. Н. Пережогина.* Челябинск, 1994. С. 107–110.
- 195 лет со времени открытия Прохорово-Баландинского месторождения мрамора (1830). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 438—439; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 182—184; Редикордцев, И. Описание месторождения мрамора, находящегося в Челябинском у[езде] близ деревни Баландино / И. Редикордцев // Горн. журн. 1833. № 9. С. 297.
 - 195 лет со времени основания села Форштадт Верхнеуральского района (1830). *Лит.: Челябинская*

- область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 888; Материалы по статистике, географии, истории и этнографии Оренбургской губернии. Вып. 1. Оренбург, 1877. С. 71.
- 195 лет со дня рождения Рудольфа Иосифовича Карвовского (1830–1897), инженера, автора проекта Народного дома, г. Челябинск (1830). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 3 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 96; Материалы Свода памятников истории и культуры РСФСР. Челябинская область / сост. Л. С. Рафиенко. М. : [Б. и.], 1986. С. 20.
- 190 лет со дня рождения Александра Андреевича Орлова (1835—1907), известного челябинского священнослужителя. Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2005. С. 775; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2000 / сост.: И. Н. Пережогина, Л. Ф. Мартьянова, Е. С. Юрова. Челябинск, 2000. С. 185—186.
- 180 лет со дня рождения Абрама Сильвестровича Бурмакина (1845—1913?), златоустовского библиотекаря, краеведа. Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2003. С. 524.
- 180 лет со дня рождения Александра Александровича Износкова (1845—1911), русского металлурга, исследователя металлических руд Урала. Лит.: Челябинская область: энциклопедии: в 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2004. С. 557; Металлурги Урала: энциклопедия / гл. ред.: А. А. Козицын, Л. И. Леонтьев. Екатеринбург: Изд—во Екатеринбург. ун—та, 2001. С. 146—147.
- 175 лет со времени основания поселка Черниговского Агаповского района (1850). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 286; Материалы по статистике, географии, истории и этнографии Оренбургской губернии. Вып. 1. Оренбург, 1877. С. 76.
 - 175 лет памятнику Александру I первому памятнику на территории Челябинской

- области (1850). Лит.: Край наш южноуральский, 1995 : рек. библиогр. указ. / сост. И. Н. Пережогина. Челябинск, 1994. — С. 99—100.
- 175 лет со дня рождения Петра Прохоровича Падучева (1850—1912), публициста, автора книги о Миасской долине "Уральская Калифорния" (1896). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 5 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 16—17; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2002 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2002. С. 120—121.
- 170 лет со дня основания поселка Могутовского Брединского района (1855). Лит.: Материалы по статистике, географии, истории и этнографии Оренбургской губернии. Вып. 1. Оренбург, 1877. С. 73; Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область, 2005 / сост.: И. Н. Пережогина [и др.]. Челябинск, 2004. С. 221—222.
- 170 лет со дня рождения Михаила Ивановича Маркусона (1855-?), основателя Саткинского завода по производству огнеупоров (ныне ОАО "Комбинат "Магнезит"). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 136; Беляева, О. Здесь нашли магнезит / О. Беляева // Сатк. рабочий. 1994. 3 нояб.
- **160 лет со времени создания поселка Углицкого Чесменского района** (1865). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 664; Материалы по статистике, географии, истории и этнографии Оренбургской губернии. Вып. 1. Оренбург, 1877. С. 76.
- 160 лет со дня рождения Льва Степановича Коротовских (1865—1915) челябинского учителя, первого библиотекаря Челябинской городской библиотеки—читальни (ныне Челябинская областная универсальная научная библиотека). Лит.: Челябинск: энциклопедия / сост. В. С. Боже, В. А. Черноземцев. Изд. испр. и доп. Челябинск: Камен. пояс, 2001. С. 418—419; Страницы истории / авт.—сост. А. Г. Заврина, Л. М. Маслова; Челяб. обл. универс. науч. б—ка. Челябинск, 1998. С. 15—17; Яхнина, Ю. С. Первые челябинские

библиотекари / Ю. С. Яхнина // Книжная культура региона: исторический опыт и современная практика : материалы V Всероссийской (с международным участием) научной конференции (Челябинск, 15–16 ноября 2018 г.). — Челябинск: ЧГИК, 2018. — С. 317–327

- **145 лет со дня рождения Николая Кирилловича Минко** (1880–1918), челябинского археолога, нумизмата. Проводил раскопки Синеглазовских курганов и курганского могильника на 11–й версте Миасского тракта.
- 120 лет со дня рождения Полины Григорьевны Павловой (1905—1975), коркинского педагога, краеведа, занимавшегося изучением истории народного образования в г. Коркино. Лит.: Коркино / сост. Л. К. Суслова. Коркино : Крокус, 2002. С. 31; Михайлова, О. Она любила наш город / О. Михайлова // Горняц. правда. Коркино, 1995. 13 июля.
 - 115 лет со времени открытия в Челябинске кинотеатра "Знамя" (1910).
- 80 лет со времени образования литературного объединения "Металлург" челябинского открытого акционерного общества "МЕЧЕЛ" (1945). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 4 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2005. С. 228—229; Край наш южноуральский: рек. библиогр. указ. / сост.: И. Н. Пережогина. Челябинск, 1994. С. 120—121.
- 70 лет со времени создания биостанции "Миассово" в Ильменском государственном заповеднике им. В. И. Ленина (1955). Лит.: Куликов, Н. Как строили "Миассово" / Н. Куликов // Наука Урала. Екатеринбург, 1993. Дек. (№ 25–26). С. 5.
- **60 лет со времени создания Челябинского студенческого строительного отряда** (1965). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2006. С. 314–316; Гизатулина, Э. Стройотряды шагают дальше / Э. Гизатулина // Урал. обществ. ведомости. Челябинск, 2004. 28 окт.
 - 55 лет муниципальному образовательному учреждению дополнительного образования детей

специализированной детско-юношеской спортивной школе олимпийского резерва по боксу г. Челябинска "Алмаз" (1970). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 1 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. — Челябинск : Камен. пояс, 2003. — С. 111—112.

- 30 лет обществу с ограниченной ответственностью "Центр пищевой индустрии Ариант", г. Челябинск (1995). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2007. С. 81; Моргулес, И. На завод, как в музей / И. Моргулес // Вечер. Челябинск. 1999. 8 окт.
- 30 лет челябинскому открытому акционерному обществу "Хлебпром" (1995). Лит.: Челябинская область: энциклопедия. В 7 т. Т. 7 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2007. С. 28; Иванова, Г. "Хлебпром": хлеб с гарантией / Г. Иванова // Вечер. Челябинск. 1997. 18 сент.
- **25 лет со дня открытия горнолыжного курорта "Завьялиха"** (2000) на горе Завьялихе. *Лит.:* Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 2 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2004. С. 351; Все горнолыжные центры Урала : справочник. Челябинск, 2002. С. 4; Гогина, Г. Крутой взлет Завьялихи / Г. Гогина // Южноурал. панорама. Челябинск, 2000. 23—29 марта.
- 25 лет со времени проведения первого международного джазового фестиваля "Какой удивительный мир" в Челябинске (2000). Лит.: Челябинская область : энциклопедия. В 7 т. Т. 6 / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск : Камен. пояс, 2006. С. 848; Моргулес, И. Три дня джаза / И. Моргулес // Южноурал. панорама. Челябинск, 2005. 2 июня.

Детские книги южноуральских авторов-юбиляры 2025 г.

- 175 лет со дня первой публикации произведения («Сказка о счастии») Матвея Никифоровича Ястребова (1826 1853), учителя истории и географии в Троицком уездном училище, в 1850 г. для пользы дела переведен в челябинское уездное училище, где преподавал те же предметы. С конца 40—х гг. XIX в. М. Н. Ястребов сотрудничал с Императорским Русским географическим обществом. Тогда же он начинает и публиковать в "Оренбургских губернских ведомостях" исторические и этнографические материалы, документы, сообщения с мест. Лит.: Ястребов, М. Н. Сказка о счастии //Оренбургские губернские ведомости. 1850. № 48. С. 243—245 ; Ястребов, М. Н. Переезд от Троицка до Челябы // Оренбургские губернские ведомости. 1850. № 44. С. 223—224 Ястребов, М. Н. Народные поверья, суеверья, знахарство, россказни и пр. в Троицком и Челябинском уездах // Вечерний Челябинск. 1992. 25 сент.; Городской романс: Книга о Челябинске и челябинцах, написанная самими челябинцами. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1996. С. 187—191.
- 100 лет со дня публикации первой книги челябинского детского писателя, автора книг для юношества, члена Союза писателей СССР с 1964 г. Виктором Афанасьевича Савиным (псевдоним Виктор Горный). Книга «Шаромыжники» о детях-сиротах времен Гражданской войны. Лит.: Чабаненко, В. Савин Виктор Афанасьевич //Златоустовская энциклопедия. Т.2. Златоуст, 1997. С.123; Рожков, В. Савин Виктор Афанасьевич //Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область. 2000.— Челябинск, 2000. С.141 142; Ратников, К. Савин Виктор Афанасьевич //Челябинская область: Энциклопедия. В 7 т.— Т.5. Челябинск, 2006. С. 697 698.
- 90 лет со дня первой публикации сказки в стихах «Базар» первого детского поэта Южного Урала Василия Николаевича Кузнецова (1893—1953). Лит.: Базар / [художник С. С. Алюхин]. Челябинск: Книжное издательство, 1953. 16 с.: цв. ил.; Базар // Южноуральские писатели детям: хрестоматия ля детей дошкольного возраста / составитель Т. Н. Крохалева. Челябинск: Взгляд, 2007. С. 79—85

- 75 лет со дня издания повести Николая Александровича Глебова (1899—1984) «Карабарчик». За это произведение писатель получил премию на Всесоюзном конкурсе на лучшую детскую книгу. Лит.: Глебов, Н. А. Карабарчик: повесть: для детей / Н. А. Глебов. Челябинск: Челяб. обл. гос. изд., 1950. 108 с., 8 л. ил.: ил. То же. Челябинск: Кн. изд—во, 1953. 151 с.: ил.; То же. Челябинск: Кн. изд—во, 1964. 150 с.: ил.; То же. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1966. 156 с.: ил.; То же. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1982. 230 с.: ил. Текст: непосредственный. Рец.: Сарнов, Б. Молодой весны гонцы ... / Б. Сарнов. Текст: непосредственный // Лит. газ. 1951. 18 янв.; Малахов, В. О новом издании повести «Карабарчик» / В. Малахов. Текст: непосредственный // Комсомолец. Челябинск, 1953. 9 мая.
- 70 лет со дня первой публикации книги Марка Соломоновича Гроссмана (1917–1986) «Птица радость»: Лит.: Гроссман М. С. Птица радость : Рассказы о голубиной охоте./ предисл. и послесл. В. Бианки. Челябинск: Кн. изд—во, 1955. 152 с.; Капитонова, Н. А. Литературное краеведение. Челябинская область. Вып. 3 / Н. А. Капитонова. Челябинск : Абрис, 2011. 127 с. (Познай свой край). С. 19—22: Марк Гроссман.
- 65 лет со дня публикации книг челябинского писателя Юрия Георгиевича Подкорытова (1934—1989) «Сказки весенних капель», «Скворец Серебряное Горлышко». Лит.: Подкорытов, Ю. Г. Сказки весенних капель: (для дошкол. возраста) / Ю. Г. Подкорытов. Челябинск: Кн. изд—во, 1960. 22 с.: ил.; Подкорытов, Ю. Г. Скворец Серебряное Горлышко / Ю. Г. Подкорытов. Челябинск: Кн. изд—во, 1960. 40 с.; Капитонова, Н. А. Подкорытов Юрий Георгиевич / Н. А. Капитонова // Челябинская область: энциклопедия: в 7 т. / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2008. Т. 5. С. 248; Ховив, Е. Г. Добрый сказочник / Е. Г. Ховив // Вечер. Челябинск. 1989. 18 окт. О Ю. Г. Подкорытове.; Ляпустин, А. Дед Куделька / А. Ляпустин // Вечер. Челябинск. 1993. 13 янв. О творчестве челябинского писателя Ю. Подкорытова.
- 50 лет со дня публикации книги «Сказки о ремесле» челябинского писателя Юрия Георгиевича Подкорытова (1934–1989). Лит.: Подкорытов, Ю. Г. Сказки о ремесле : для мл. шк. возраста / Ю. Г. Подкорытов. Челябинск : Юж.—Урал. кн. изд—во, 1975. 28 с.: ил. ; Капитонова, Н. А. Подкорытов

Юрий Георгиевич / Н. А. Капитонова // Челябинск : энциклопедия / сост.: В. С. Боже, В. А. Черноземцев. — Изд. испр. и доп. — Челябинск : Камен. пояс, 2001. — С. 656—657.

- 45 лет со дня публикации произведений «Сказки из старинной шкатулки» и «Маленькие рассказы о природе» челябинского писателя Юрия Георгиевича Подкорытова (1934—1989). В первой рассказывается о том, как возникали названия уральских деревень и посёлков, гор и рек, о мастерстве и таланте народных умельцев. Ист.: Подкорытов. Ю. Г. Сказки из старинной шкатулки / Ю. Г. Подкорытов. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1980. 49 с.; ПОДКОРЫТОВ, Ю. Г. Маленькие рассказы о природе / Ю. Г. Подкорытов // Лицо души: проза, стихи: сб. лит. об—ния ЧТЗ / [сост. Е.Г. Ховив]. Челябинск, 1980. С. 121—124. ;Капитонова, Н. А. Подкорытов Юрий Георгиевич / Н. А. Капитонова // Челябинская область: энциклопедия: в 7 т. / редкол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2008. Т. 5. С. 248; Ховив, Е. Г. Добрый сказочник / Е. Г. Ховив // Вечер. Челябинск. 1989. 18 окт. О Ю. Г. Подкорытове.; Ляпустин, А. Дед Куделька / А. Ляпустин // Вечер. Челябинск. 1993. 13 янв. О творчестве челябинского писателя Ю. Подкорытова.
- 45 лет со дня публикации книги кыштымского писателя Юрия Киприяновича Гребенькова (1937—1995) «Тайна горы Сугомак». Ист.: Гребеньков, Ю. К. Тайна горы Сугомак: сказы о заводском Урале / Юрий Гребеньков. Челябинск: Юж.—Урал. кн. изд—во, 1980. 141 с.: ил.; Морозов, А. И. Гребеньков Юрий Киприянович / А. И. Морозов // Челябинская область: энциклопедия: в 7 т. / ред—кол.: К. Н. Бочкарев (гл. ред.) [и др.]. Челябинск: Камен. пояс, 2008. Т. 1. С. 975.
- 25 лет со дня публикации книги «Страшный зверь» челябинского детского поэта Николая Петровича Шилова (1947—2010). Лит.: Страшный зверь: стихи для детей. Челябинск: Изд во Татьяны Лурье, 2000. 28 с.; Синецкая Т. Шилов Николай Петрович /Т.Синецкая //Челябинск: энциклопедия.— Изд. испр. и доп.— Челябинск: Каменный пояс, 2001. С. 1028; Рубинский К. Экзамен для головастика /К.Рубинский //Уральский курьер. Челябинск, 2001. № 200. С.3: портр. (Контакты).; Ягодинцева Н. Зверь страшный, шоколадоядный / Н. Ягодинцева // Деловой Урал. Челябинск, 2001. 7 марта. С.7.

- 20 лет со дня публикации книг «Лысый остров» и «Две дороги один путь» южноуральской писательницы Тамары Витальевны Михеевой (р. 1979). Ист.: Михеева, Т. В. Лысый остров / Т. В. Михеева. Москва: Мультиратура, 2005. 248 с. (Когда мы были большими); Михеева, Т. В. Две дороги один путь / Т. В. Михеева. Москва: Мультиратура, 2005. 256 с. (Когда мы были большими); Капитонова, Н. А. Тамара Михеева / Н. А. Капитонова // Литературное краеведение. Челябинская область: [учеб. пособие] / Н. А. Капитонова. Челябинск: Абрис, 2012. Вып. 4. С. 46–52;
- 20 лет со дня публикации первой детской книги челябинского писатель, библиотечный специалист Владимира Александровича Шведа (1962–2024) «Речка в отпуске». Ист.: ШВЕД, В. А. Речка в отпуске: стихоВытворения (1972–2005) / Владимир Швед; рисунки: Т. Г. Гумарова. Челябинск: Фрегат, 2005. 35 с.: ил.; Капитонова, Н. А. Владимир Швед / Н. А. Капитонова // Литературное краеведение. Челябинск: Абрис, 2012. Вып. 4. С. 57—62.
- 10 лет со дня публикации книг «Жили-были карандаши» и «Шумсы хранители деревьев», «Дети дельфинов» южноуральской писательницы Тамары Витальевны Михеевой (р. 1979). Ист.: Михеева Т. В. Дети дельфинов / Тамара Михеева ; [ил. Ольги Брезинской]. Москва : КомпасГид, 2015. 209 с. : ил. ; Михеева, Т. В. Жили-были карандаши / Тамара Михеева ; худож. Ольга Брезинская. Санкт-Петербург ; Москва : Речь, 2015. 44 с. : цв. ил. ; Михеева, Т. В. Шумсы хранители деревьев : [истории из жизни шумсов необыкновенных] / Тамара Михеева ; худож. Ольга Брезинская. Санкт-Петербург : Вектор, 2015. 128 с. : цв. ил. (Сказки о шумсах).

Детские библиотеки г. Челябинска – юбиляры 2025 года



- **❖** 75 лет со дня основания Детской библиотеки № 5
- **❖** 75 лет со дня основания Детской библиотеки № 7
- ❖ 70 лет со дня основания Детской библиотеки № 18
- ❖ 70 лет со дня основания Детской библиотеки № 4
- **❖ 45 лет** со дня основания Детской библиотеки № 14
- **❖ 45** лет со дня основания Детской библиотеки № 15

Указатель персон – юбиляров 2025 г.

Акимов С. Л. – 11 Горный В. см. Савин В. А. – 66 Андреев В. Ф. – 28 Гребеньков Ю. К. – 68 Бабич Ш. М. – 5 Гроссман М. С. – 67 Бажанова А. А. см. Соловьева А. А. – 22 **Демидов В. М. – 21** Белелюбский Н. А. – 16 Дидишвили Т. Д. – 38 Бердюгин A. T. – 41 Дмитрин Г. К. – 8-9 Бесчастнов И. В. – 54 Дорошенко Е. М. – 5 Болотников В. А. – 15 Духина И. В. – 18 **Борисов С. К. – 48** Дымшиц В. Э. – 43 Бубнов В. В. – 29 **Дьяков В. Н. – 31** Буров А. К. – 47 Егоров Б. Н. – 17 Ваганов А. С. – 55 **Еремеев** П.В. – 15 Вадова С. П. – 40 **Ерофеев А. В. – 43** Важенин Ю. М. – 13 Ефанова В. И. – 9 Варсанофьева В. А. – 35 Зайченко Г. П. – 32 Виноградов Н. Б. – 38 Зальцман И. М. – 57 Витевский В. Н. – 37 Занадворов Г. Л. – 44 Витлиф В. Г. – 46 Захаров В. И. см. Захаров-Холмский В. И. – 17 Войцеховский В. В. – 39 Захаров-Холмский В. И. см. Захаров В. И. – 17 Вяткин Г. П. – 23 Зырянов А. Н. – 39 Ильменский см. Максимцов В. И. – 52 Габрик K. E. – 4 Гагарин Б. Г. – 21 Инфантьев П. П. – 14 Галкин А. Ф. – 35 Иосс A. A. – 26 Гальперин Ю. Е. – 36 Ицын Б. С. – 50 Герасимов А. Д. – 9 Калишев В. Б. – 22 Гершуни C. M. – 16 Камалетдинов З. Б. – 18 Глазырин В. Л. – 12 Каминский Л. П. – 46 Глебов Н. А. – 67 Карпенко Н. П. – 14 Глухов M. O. – 44 Карташов A. B. — 36 Година Н. И. - 39 Качальский С. Б. – 31 Голубев П. A. – 7 Кербель A. M. – 58

Кирин Ф. Я. – 12–13 Киселева В. Н. – 13 Клер О. Е. – 12 Климов А. М. – 49 Клодт П. К. – 29 Ковалев В. П. – 18 Коган Е. И. – 30 Козель А. И. – 51 Колесов Е. М. – 39 Комаров Н. В. – 13 Кондратьев Н. И. – 56

Коновалов Н.П. – 4

Кривошей А. Д. – 32–33

Крылов А. Р. – 10-11

Кудрин Н. Н. – 6

Кузнецов В. А. – 43

Кузнецов В. Н. – 66

Курдов В. И. – 53

Курочкин В. Я. – 40

Кучма И. А. – 43

Ладнов А. Н. – 16

Лаптев М. К. – 11

Латюшин В. В. – 10

Лебедев M. A. – 51

Лепехин И. И. – 43

Любельский М. С. – 47

Макаров В. A. – 3

Максимцов В. И. см. Ильменский – 52

Малахов В. H. – 38

Мамонов В. Ф. – 18

Маркова Л. М. *−* 8

Мартынов Ф. К. – 16

Матвеев A. C. – 52

Мевиус А. Ф. − 53

Мельников А. Г. – 45

Митрошин В. Ф. *−* 37

Михеева T. B. – 69

Мишин В. Г. – **34**

Мишуков A. B. – 41

Мунтагиров A. A. -27

Мушкетов И. В. -6

Надеждин Л. Н. – 19

Неаполитанов Д. Ф. – 49

Носов Г. И. – 54

Обухов М. П. – 20-21

Оглоблин В. Д. – 5

Онищенко Л. В. – 3

Павлов А. Б. – 5

Паллас П. С. – 28–29

Пантелеева Г. И. – 57

Пастухов А. А. – 46

Перовский В. А. – 11

Подкорытов Ю. Г. – 67–68

Полякова Т. А. – 12

Полянцев 3. Ф. – 16–17

Рувинов Я. И. – 13

Румянцева А. Я. – 36–37

Рыжова M. П. – 26

Рябов Н. П. – 55-56

Сабиров И. Н. – 21

Сабуров A. П. – 33

Савин В. А. – см. Горный В. – 66

Савин В. И. – 22

Сальников К. В. – 45

Сараметова И. Д. – 15

Сафин Р. А. – 26

Сафонов А. Л. – 4

Свешников Е. Э. – 9

Свистунов В. М. – 52

Селиверстов С. В. – 35

Семянников С. Л. – 34

Синисало Г.-Р. Н. – 30–31

Скориков А. И. – 38

Скуратовский Я. Л. – 11–12

Смирнов Л. В. – 7

Смирнов С. С. – 42

Смычагин П. М. – 55

Соловьева А. А. – см. Бажанова А. А. – 21

Соложенкина С. Л. – 22–23

Старцев А. В. – 12

Стоколос В. С. – 15

Сурин Д. Н. – 38

Сурин Л. Н. – 27

Сурин Н. Ф. – 57

Суслова Л. К. – 22

Сысоев А. Д. – 41

Таиров А. Д. – 23–24

Татьяничева Л. К. – 56

Теплоухов К. Н. – 39

Теуш Ю. Л. – 57-58

Тимофеев-Ресовский Н. В. – 42

Тимохина Т. Д. – 8

Третьяков Н. Я. – 48–49

. Тряпицын Б. И. – 31

Тумбасов А. Н. – 77

Уланов B. A. – 9

Ушков C. Л. – 45

Филатов Г. А. – 15–16

Фокин К. В. – 31

Фриш А. В. - 51-52

Фриш М. А. – 48

Халиков Я. Х. – 54

Хомяков В. В. – 14

Хорхолюк В. Б. – 47–48

Цапника Ю. В. – 53

Чабаненко В. В. – 38

Чернов И. В. – 20

. Черных В. А. – 39

Чиркин A. B. – 36

Чулкина M. A. – 11

Шагалеев Р. H. – 8

Шамсутдинов И. M. (B.) – 54–55

Шарманов П. Г. – 54

Швед В. А. – 69

Шилов Н. П. – 4

Шишов К. А. – 52

Шнейвайс Р. Ф. – 40

Штукатуров В. В. – 29

Шубин Ю. Г. – 20

Шувалов Н. И. – 56–57

Щельникова О. Н. – 3-4

Щербаков В. И. – 58

Якшин Н. В. – 15

Ястребов М. Н. – 66

Указатель событий

```
290 лет со времени первого упоминания о наступлении необычайно ранней зимы на территории современной Челябинской
области – 42
285 лет со времени первой переписи населения в Челябинске — 60
285 лет со времени окончания Башкирского восстания на Южном Урале – 60
275 лет со времени открытия Троицкой ярмарки — 28
275 лет со времени основания села Алабуга Красноармейского района – 7
275 лет назад в небе над Челябинском наблюдалось северное сияние — 6
270 лет со времени издания Указа о штате Оренбургского казачьего войска и нерегулярного корпуса — 30
260 лет со дня основания села Тавранкуль Красноармейского района — 32
255 лет со времени экспедиции П. С. Палласа на Южном Урале - 28-29
255 лет со времени основания села Тимино Каслинского района — 60
250 лет со времени окончания Крестьянской войны под предводительством Е. И. Пугачева на территории Челябинской
области – 60–61
250 лет со времени выхода Указа императрицы Екатерины II о переименовании реки Яик в Урал, Яицкого казачьего войска в
Уральское, Яицкого городка в Уральск, Верхнеяицкой крепости в Верхнеуральскую – 7
230 лет со времени открытия в Челябинске казначейства – 61
210 лет со дня официального открытия Златоустовской оружейной фабрики — 58
200 лет со времени открытия Златоустовского краеведческого музея — 61
195 лет со времени открытия Челябинского духовного училища - 49
195 лет со времени открытия Прохорово-Баландинского месторождения мрамора — 61
195 лет со времени основания села Форштадт Верхнеуральского района — 61-62
175 лет со дня организации противопожарной службы Челябинска – 4
175 лет памятнику Александру I – первому памятнику на территории Челябинской области – 62–63
```

175 лет со времени основания поселка Черниговского Агаповского района — 62

170 лет со дня основания поселка Могутовского Брединского района — 63

- 165 лет назад Павел Матвеевич Обухов отлил первую в России пушку из стали на златоустовской Князе-Михайловской сталепушечной фабрике 20-21
- 160 лет со времени создания поселка Углицкого Чесменского района 63
- 155 лет со времени образования Уральского общества любителей естествознания 58
- 125 лет со времени утверждения устава акционерного общества Кыштымских горных заводов 35
- 120 лет со времени основания поселка Черкассы Кизильского района 26
- 120 лет со времени окончания русско-японской войны 1904–1905 гг., в которой принимали участие южноуральцы —
- 115 лет со времени открытия в Челябинске кинотеатра "Знамя" 41
- 115 лет со дня пуска первого в России ферросплавного завода на реке Большой Сатке, ныне природно-исторического комплекса "Пороги" 34
- 115 лет со дня открытия детской библиотеки Общества попечения о начальном образовании г. Челябинска 54
- 115 лет со времени создания Челябинского рыболов 27
- 115 лет со времени создания "Общества дошкольного воспитания г. Челябинска" 22
- 115 лет со времени открытия Челябинского педагогического колледжа № 1 46
- 115 лет со времени открытия первого детского сада в Челябинске 49
- 115 лет со времени выхода в свет в Челябинске первого номера бесплатного информационного издания "Приуральский листок объявлений" 9
- 105 лет со времени создания Миасского отдела управления Федеральной службы безопасности по Челябинской области 26
- 105 лет со времени проведения первой губернской спортивной олимпиады в Челябинске 32
- 105 лет со времени открытия Челябинской детской школы искусств № 1 первого музыкального учебного заведения Челябинска 10
- 105 лет со времени открытия Миасского городского краеведческого музея 53
- 105 лет со времени открытия Златоустовского государственного драматического театра "Омнибус" 49
- 105 лет со времени организации Первой революционной (Уральской) армии труда РСФСР 5
- 105 лет со времени организации Ильменского государственного заповедника им. В. И. Ленина 25
- 105 лет с начала работы в Челябинске первой на Урале радиостанции 33-34
- 100 лет со времени открытия Троицкого краеведческого музея 50
- 100 лет со времени открытия Дома крестьянина, челябинской гостиницы 34–35
- 100 лет со времени организации Златоустовского окружного общества краеведения 27

- 100 лет с начала регулярного автобусного движения в Челябинске 42
- 100 лет Карталинской метеостанции 28
- 95 лет со дня пуска Челябинской государственной районной электрической станции 42
- 95 лет со дня открытия Челябинского высшего военного автомобильного училища (военного института) им. главного маршала бронетанковых войск П. А. Ротмистрова 32
- 95 лет со времени создания литературного объединения им. М. Львова ОАО "Челябинский тракторный завод» 55
- 95 лет со времени открытия Челябинского энергетического техникума 36
- 95 лет со времени открытия Челябинского машиностроительного техникума 33
- 95 лет со времени открытия Южно-Уральского государственного аграрного университета 25
- 95 лет со времени образования Магнитогорского литературного объединения им. Б. А. Ручьева (ранее "Буксир") 44
- 95 лет со времени образования проектного бюро "Челябинск-трактор-плэнт" 19
- 95 лет Международный аэропорт Челябинск (Баландино) имени И.В. Курчатова 37
- 90 лет Челябинскому государственному институту музыки им. П. И. Чайковского 52
- 90 лет федеральному научно-производственному центру "Станкомаш", г. Челябинск 25-26
- 90 лет со дня открытия муниципального образовательного учреждения "Гимназия № 1", г. Челябинск 40
- 90 лет со времени создания Челябинского областного государственного театра кукол им. В. Вольховского 45
- 90 лет со времени открытия Челябинской областной медицинской научной библиотеки 56
- 90 лет со времени образования Агаповского, Чебаркульского и Чесменского районов 6
- 90 лет со времени начала стахановского движения на предприятиях Челябинской области 49
- 90 лет с начала радиовещания на всей территории Челябинской области 44
- 90 лет открытому акционерному обществу "Челябинский цинковый завод" 21
- 90 лет открытому акционерному обществу "Троицкий жировой комбинат" 27
- 85 лет со дня открытия Челябинского монтажного колледжа 20
- 85 лет со времени создания на территории Челябинской области государственной системы подготовки и распределения квалифицированных рабочих из городской и сельской молодежи "Трудовых резервов Челябинской области" 45
- 85 лет со времени открытия Челябинского государственного музея изобразительных искусств 30
- 85 лет со времени открытия Челябинского муниципального учреждения дошкольного образования детей "Дворец пионеров и школьников им. Н. К. Крупской", г. Челябинск 13
- 85 лет со времени образования Кусинского района 10

- 80 лет со Дня Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. 23
- 80 лет со дня открытия универсальной массовой библиотеки профкома ОАО ЧМК, г. Челябинск 47
- 80 лет со времени создания тайного литературного общества студентов Челябинского педагогического института (ныне университета) "Снежное вино" 7
- 80 лет со времени основания города Озерска 51
- 80 лет со времени образования литературного объединения "Металлург" челябинского открытого акционерного общества "МЕЧЕЛ" 64
- 80 лет государственному унитарному предприятию полиграфическому объединению "Книга" г. Челябинск 55
- 75 лет государственному учреждению культуры "Концертный зал им. С. С. Прокофьева" Челябинского государственного концертного объединения 37
- 70 лет со времени создания Российского Федерального ядерного центра Всероссийского научно-исследовательского института технической физики им. академика Е. И. Забабахина (РФЯЦ–ВНИИТФ), г. Снежинск 19-20
- 70 лет со времени создания биостанции "Миассово" в Ильменском государственном заповеднике им. В. И. Ленина 64
- 65 лет со времени открытия городского музея г. Карабаша 53
- 65 лет открытому акционерному обществу "Троицкая ГРЭС" 22
- 60 лет со времени создания Челябинского студенческого строительного отряда 64
- 60 лет со времени открытия в Челябинске памятника-реалии труженикам тыла "Танк ИС-3 "Победа" 24
- 60 лет открытому акционерному обществу "Челябинский завод технологической оснастки" 23
- 60 лет закрытому акционерному обществу "Челябинский завод "АНКЕР" 19
- 60 лет акционерному обществу "Челябвторцветмет" 53-54
- 55 лет муниципальному образовательному учреждению дополнительного образования детей специализированной детскою оношеской спортивной школе олимпийского резерва по боксу г. Челябинска "Алмаз" 64-65
- 55 лет челябинскому закрытому акционерному обществу "Профилакторий "Солнечный" 20
- 55 лет Уральскому государственному университету физической культуры 44
- 55 лет со времени образования челябинского вокально-инструментального ансамбля "Ариэль" 50-51
- 50 лет Уральскому социально-экономическому институту Академии труда и социальных отношений, г. Челябинск 26-27
- 50 лет со времени образования Магнитогорского лесхоза 13-14
- 50 лет со времени открытия Кизильского краеведческого музея 24
- 50 лет со времени открытия мемориального комплекса "Память о вас сильнее смерти" на Лесном кладбище г. Челябинска, посвященного воинам, умершим от ран в Челябинских госпиталях 25

- 50 лет со времени открытия в Челябинске памятника-реалии "Катюша" 24
- 50 лет со времени открытия в Челябинске памятника "Добровольцам-танкистам" 24
- 50 лет со времени открытия в Магнитогорске мемориального музея-квартиры писателя Б. А. Ручьева 32
- 50 лет со времени образования челябинского клуба "Боевые подруги" 48
- 50 лет с начала первых занятий в Челябинском художественном училище 41
- 50 лет открытому акционерному обществу "Челябинский торговый центр" 57
- 45 лет со времени открытия Магнитогорской картинной галереи 29
- 45 лет магнитогорскому ансамблю русских народных инструментов "Родные напевы" 50
- 45 лет со времени создания государственного академического ансамбля танца "Урал" Челябинского государственного концертного объединения 37
- 45 лет со времени проведения первого собрания членов челябинского клуба "Автомобили самодельные и антикварные" 53
- 45 лет со времени первого представления в новом здании Челябинского государственного цирка 3
- 45 лет обществу с ограниченной ответственностью "Челябинский асфальтобетонный завод" 29
- 40 лет со дня открытия Нагайбакского историко-краеведческого музея 24
- 40 лет со времени создания челябинского литературно-творческого объединения ветеранов войны и труда "Вечный огонь" 10
- 35 лет "Ассоциации солдатских матерей" Челябинской области 17-18
- 35 лет со времени учреждения челябинского отделения Союза литераторов Российской Федерации 56
- 35 лет со времени спуска на воду атомного подводного ракетного крейсера "Челябинск" 57
- 35 лет со времени создания Челябинского областного отделения Союза ветеранов Афганистана 47
- 35 лет со времени создания миасского клуба гармонистов "Чайка" 59
- 35 лет челябинскому областному Славянскому культурному центру 48
- 30 лет челябинскому региональному информационно–аналитическому независимому агентству "Урал-Пресс-Информ" 24
- 30 лет челябинскому открытому акционерному обществу "Хлебпром" 58
- 30 лет златоустовскому региональному отделению Союза художников России 22
- 30 лет станции юных туристов Южно-Уральской железной дороги, государственного учреждения дополнительного образования детей 44
- 30 лет со времени учреждения администрацией города Златоуста премии им. П. П. Аносова за лучшие изобретения и рационализаторские предложения 30
- 30 лет со времени создания челябинского областного общественного благотворительного фонда им.

В. П.

Поляничко "Будущее Отечества" – 49

- 30 лет со времени создания Ашинского краеведческого общества 56
- 30 лет со времени открытия Остроленского историко-краеведческого музея Нагайбакского района 28
- 30 лет со времени начала вещания на радиостанции "Радио "Студия-1", г. Челябинск 55
- 30 лет со времени выхода в свет первого номера челябинской областной еженедельной газеты "Возрождение Урала" 35
- 30 лет с начала регулярных трансляций передач телерадиоцентра "Восточный экспресс", г. Челябинск 23
- 30 лет обществу с ограниченной ответственностью "Южно-Уральский сотовый телефон" 52
- 30 лет обществу с ограниченной ответственностью "Центр пищевой индустрии Ариант", г. Челябинск 65
- 25 лет челябинской еженедельной независимой общественной газете "Синегорье" 41
- 25 лет со дня открытия Музея истории профтехобразования Челябинской области 46
- 25 лет со дня открытия горнолыжного курорта "Завьялиха" 65
- 25 лет со времени создания Челябинского театрального коллектива, мастерской новой пьесы "БАБЫ" 33
- 25 лет со времени создания челябинского отделения Российского экологического союза 19
- 25 лет со времени создания челябинского городского общественного движения "Спасем озеро Смолино" 50
- 25 лет со времени проведения первого международного джазового фестиваля "Какой удивительный мир" в Челябинске -
- 25 лет со времени открытия памятника С. С. Прокофьеву в Челябинске 65
- 25 лет со времени образования челябинской региональной общественной организации "Память сердца". Дети погибших защитников Отечества" 28
- 25 лет со времени начала проведения в Челябинске всероссийского кинофестиваля "Новое кино России" 9
- 25 лет с начала проведения в Челябинске международного оперного фестиваля "Ирина Архипова представляет..." 12
- 20 лет со времени открытия первого межрегионального фестиваля национальных культур "Синегорье" в Челябинске 21

Указатель учреждений и организаций

```
АНКЕР (завод, Челябинск) – 19
АРИАНТ – см. Центр пищевой индустрии – Ариант (г. Челябинск)
Ассоциации солдатских матерей Челябинской области – 17
Ашинское краеведческое общество – 56
Биостанция "Миассово" в Ильменском государственном заповеднике — 64
Боевые подруги (клуб, Челябинск) – 48
Вечный огонь (литературно-творческого объединения ветеранов войны и труда, г. Челябинск) — 10
Восточный экспресс (телерадиоцентр, г. Челябинск) – 23
Гимназия № 1 (г. Челябинск) – 40
Горнолыжный курорт "Завьялиха" (г. Трехгорный) — 65
Городской музей г. Карабаша — 53
Дворец пионеров и школьников им. Н. К. Крупской, г. Челябинск — 13
Детская библиотека № 5 (Челябинск) — 70
Детская библиотека № 7 (Челябинск) — 70
Детская библиотека Общества попечения о начальном образовании г. Челябинска — 54
Детская библиотеки № 14 (Челябинск) — 70
Детская библиотеки № 15 (Челябинск) — 70
Детская библиотеки № 18 (Челябинск) — 70
Детской школы искусств № 1 (Челябинска) — 10
Дом крестьянина (гостиница, г. Челябинск) — 34-35
Златоустовская Князе-Михайловская сталепушечная фабрика — 20—21
Златоустовская оружейная фабрика — 58
Златоустовский государственный драматический театр "Омнибус" – 49
Златоустовский краеведческий музей - 61
Златоустовское региональное отделение Союза художников России – 22
Златоустовское окружное общество краеведения – 27
```

Ильменский государственный заповедник – 25

Карталинская метеостанция – 28

Кизильский краеведческий музей - 24

Кинотеатр «Знамя» (Челябинск) – 64

Книга (полиграфическое объединение, Челябинск) — 55

Концертный зал им. С. С. Прокофьева (г. Челябинск) — 37

Кыштымские горные заводы – 35

Литературное объединение им. М. Львова ОАО "Челябинский тракторный завод» — 55

Магнитогорская картинная галерея — 29

Магнитогорский лесхоз – 13

Магнитогорское литературное объединение им. Б. А. Ручьева — 44

Международный аэропорт Челябинск (Баландино) имени И. В. Курчатова — 37

Мемориальный музей-квартира писателя Б. А. Ручьева (г. Магнитогорск) — 32

МЕЧЕЛ (ОАО, Челябинск) - 64

Миасский клуб гармонистов "Чайка" - 59

Миасский городской краеведческий музей — 53

Миасский отдел управления Федеральной службы безопасности по Челябинской области — 26

Музей истории профтехобразования Челябинской области — 46

Нагайбакский историко-краеведческий музей – 24

Областной Славянский культурный центр – 48

Общество дошкольного воспитания (г. Челябинск) – 22

Остроленский историко-краеведческого музей Нагайбакского района — 28

Пороги (природно-исторический комплекс, река Большая Сатка) –34

Радио "Студия-1" (радиостанция, Челябинск) — 55

Рембыттехника (ООО, Челябинск) – 8

Родные напевы (ансамбль, Магнитогорск) – 50

Российский Федеральный ядерный центр – Всероссийский научно-исследовательский институт технической физики им.

академика Е. И. Забабахина (РФЯЦ-ВНИИТФ) (г. Снежинск) - 19

Российский экологический союз (Челябинское отделение) — 19

Снежное вино (литературное общество) -7

Солнечный (профилакторий, г. Челябинск) – 20

Специализированная детско-юношеская спортивная школа олимпийского резерва по боксу г. Челябинска "Алмаз" — 65

Станкомаш (федеральный научно-производственный центр, г. Челябинск) — 25-26

Станция юных туристов Южно-Уральской железной дороги (г. Челябинск) — 44

Троицкая ГРЭС- 22

Троицкий народный драматический театр – 8

Троицкий жировой комбинат – 27

Троицкий краеведческий музей – 50

Универсальная массовая библиотека профкома ЧМК – 47

Урал (государственный академический ансамбль танца, г. Челябинск) — 37

Урал-Пресс-Информ (информационно-аналитическое агентство, Челябинск) – 24

Уральский государственный университет физической культуры (г. Челябинск) – 44

Уральский социально-экономический институт Академии труда и социальных отношений (г. Челябинск) — 26

Уральское общество любителей естествознания (научно-общественная краеведческая организация) — 12

Хлебпром (ОАО, Челябинск) – 58

Центр пищевой индустрии – Ариант (г. Челябинск) – 65

Челябвторцветмет (общество, Челябинск) — 53-54

Челябинск-трактор-плэнт (проектное бюро) – 19

Челябинская детская школа искусств № 1 – 10

Челябинская радиостанция – 33

Челябинская региональная общественная организация "Память сердца". Дети погибших защитников Отечества" – 28

Челябинская государственная районная электрическая станция – 42

Челябинская областная медицинская научная библиотека — 56

Челябинскгражданстрой (строительная компания) – 4

Челябинский асфальтобетонный завод – 29

Челябинский вокально-инструментальный ансамбль "Ариэль" - 50

Челябинский государственный институту музыки им. П. И. Чайковского — 52

Челябинский государственный музей изобразительных искусств — 30

Челябинский завод технологической оснастки им. В.Т. Кушина — 23

Челябинский машиностроительный техникум – 33

Челябинский монтажный колледж - 20

Челябинский областной государственный театр кукол им. В. Вольховского — 45

Челябинский областной общественный благотворительный фонд им. В. П. Поляничко "Будущее Отечества" – 49

Челябинский педагогический колледж № 1 – 46

Челябинский цинковый завод – 21

Челябинский энергетический колледж им. С. М. Кирова — 36

Челябинский клуб "Автомобили самодельные и антикварные" — 53

Челябинский торговый центр -- 57

Челябинское высшее военное автомобильное командно-инженерного училище имени П. А. Ротмистрова — 32

Челябинское городское общественное движение "Спасем озеро Смолино" – 50

Челябинское духовное училище – 49

Челябинское казначейство — 61

Челябинское областное отделение Союза ветеранов Афганистана — 47

Челябинское общество охотников и рыболовов — 27

Челябинское отделение Союза литераторов Российской Федерации — 56

"Челябинское производственное строительное объединение крупнопанельного домостроения и строительных конструкций" (ОАО)— 3

Челябинское художественное училище -

Южно-Уральский государственный аграрный университет — 25

Южно-Уральский государственный технический колледж — 20

Южно-Уральский сотовый телефон (ОАО, Челябинск) — 52

Географический указатель

Агаповский район - 6 Алабуга, село (Красноармейский район) – 7 Верхнеуральская крепость – 7 Верхнеяицкая крепость – 7 Кусинский район – 10 Могутовский, поселок (Брединский район) - 63 Озерск, город – 51 Алабуга, село (Красноармейский район) – 7 Тавранкуль, село (Красноармейский район) – 32 Тимино, село (Каслинский район) - 60 Углицкий, поселок (Чесменский район) - 63 Уральск, город – 7 Форштадт, село (Верхнеуральский район) - 61 Чебаркульский район – 6 Черкассы, поселок (Кизильский район) -- 26 Чесменский район – 6



ЭТО ИНТЕРЕСНО, ИЛИ ЧТО ЧИТАЛИ

ЮЖНОУРАЛЬЦЫ И ЗАУРАЛЬЦЫ СТО ЛЕТ ТОМУ НАЗАД

В 1925 г. в библиотеках Челябинска 23% книжного фонда составляли книги отдела социальных наук, 18% беллетристика, 12% литература по прикладным наукам (в библиотеках сельской местности на первом месте стояла беллетристика). Выданные в том же году в челябинских библиотеках книги распределялись следующим образом: больше всего была востребована беллетристика – 30%; далее шла детская литература (15%) и научно-популярные издания. Лит.: Котельников А. Год работы городских библиотек //Уральский учитель. 1926 № 1 С.44.

Статистика свидетельствует, что наиболее часто для детей спрашивали русские народные сказки, сочинения Л. Чарской, детские журналы (например, «Задушевное слово»), лубочные книжки. Подписчики Курганской детской библиотеки, в основном учащиеся школ I и II ступени, заказывали литературу, рекомендованную в школе. Востребованными были «Робинзон Крузо» Д. Дефо, «Хижина дяди Тома» Г. Бичер–Стоу, «Спартак» Р. Джованьоли». Взрослые зачитывались бульварными и уголовными романами («Нат Пинкертон», «Ник Картер», «Пещера Лейхтвес»). Как и в других регионах, популярными были сочинения А. Аверченко, «Через 100 лет» Э. Беллами, романы Н. Лескова, произведения А. Вербицкой. Лит.: Абрамов И. Состояние изучения читательских интересов на Урале //Уральский учитель. 1927. № 5–6. С. 39.

Содержание

От составителя	2
Знаменательные и памятные даты 2025	3
В 2025 году исполняется	59
Детские книги южноуральских авторов–юбиляры 2025 г	66
Детские библиотеки г. Челябинска – юбиляры 2025 года	70
	71
Указатель событий	74
Указатель учреждений и организаций	80
Географический указатель	84
ЭТО ИНТЕРЕСНО, ИЛИ ЧТО ЧИТАЛИ ЮЖНОУРАЛЬЦЫ И ЗАУРАЛЬЦЫ СТО ЛЕТ ТОМУ НАЗАД	85